


Programa Emprende Alto
Comuna de Alto del Carmen
La pandemia Covid-19 afectaba fuertemente al país y a la 
comuna de Alto del Carmen, por lo mismo los emprendimientos 
establecidos enfrentaban fuertes y complejos desafíos y también 
se habrían oportunidades para nuevas iniciativas emprendedoras. 
Como vecino de la comuna Barrick no quiso permanecer ajeno 
a esa nueva realidad y para ello entre otras iniciativas, diseñó e 
implementó con expertos en la materia, un programa llamado 
"Emprende Alto" para ir con un apoyo a través de una iniciativa 
sustentable a la mayor cantidad posible de pequeños empresarios 
y emprendedores de la comuna. 

El Emprende Alto se orientó a los micro y pequeños empresarios(as) 
con negocios operando con o sin formalización. También para 
emprendedores que tenían una iniciativa con cierto nivel de 
desarrollo no siendo necesario que hayan estado generando ventas 
o hayan estado formalizados aún. 

Las inscripciones oficiales de la 1ra. versión del programa fueron 
entre diciembre del 2020 y enero del 2021 mientras se difundía 
a través de radios, redes sociales y organizaciones de JJ.VV e 
indígenas. Las inscripciones para postular debieron efectuarse 
a través de una de las siguientes alternativas: Teléfono celular; 
WhatsApp; Web; o directamente en la oficina de Barrick de Alto del 
Carmen. Solo se les requirió el nombre completo, la localidad donde 
vivían, un número telefónico, un e-mail si tuviesen y una muy breve 
descripción del emprendimiento. Con este sencillo acto quedaron 
inscritos como postulantes.

Posteriormente entre los meses de enero y febrero, se tomó contacto 
telefónico con cada uno de los postulantes a través del equipo 
territorial de Barrick, concertándose una reunión individual con 
un profesional del equipo técnico de apoyo del programa. En esas 
reuniones, el equipo técnico les hizo una serie de preguntas que 
permitieron conocer detalladamente los emprendimiento y con dicha 
información se evaluaron todas las postulaciones y finalmente se 
seleccionaron 109 proyectos individuales y 2 asociativos. 
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Los emprendedores seleccionados fueron notificados directamente 
los primeros días de marzo y comenzaron a trabajar en las 
actividades del programa la semana siguiente de su notificación. 
Los emprendedores que no fueron seleccionados también fueron 
notificados. 

El programa duró hasta septiembre del 2021 y las actividades 
comprendidas fueron: Un diagnóstico y elaboración conjunta de 
un plan de negocios; Capacitación y asistencia técnica para cerrar 
brechas identificadas con el emprendedor; Orientación y apoyo 
para formular y postular proyectos a fuentes de financiamiento 
público; y, orientación y apoyo para materializar la inversión de $1,5 
millones (+IVA), aportados por el programa.

En el transcurso del programa funcionó un "Comité de Desarrollo 
Comunitario" conformado por representantes de la Comunidad 
(4), el Centro de Negocios de Sercotec, el PRODEMU, el INDAP y 
ejecutivos de Barrick. Sus principales labores fueron: Conocer la 
metodología general del programa; Conocer la metodología de 
evaluación y selección de los beneficiarios; Sancionar el listado 
final de beneficiados; Pronunciarse sobre eventuales conflictos o 
incumplimientos del programa; y, ser informados de los avances y 
los resultados generales de la iniciativa. 

Hecha en Octubre del 2021 una encuesta de percepción sobre la 
calidad y beneficios del programa aplicada a más del 95% de los 
emprendedores beneficiados arrojó en promedio de los ítems 
evaluados, una evaluación de buena o muy buena por sobre el 97% . 

Barrick, en la medida que las circunstancias lo permitan, 
continuará en el futuro promoviendo este tipo de colaboración, 
siempre pensando en la sustentabilidad de los valles de la comuna 
y sus habitantes .

Finalmente se agradece a los equipos técnicos de Codesser y 
Colaboración Estratégica Consultores por la colaboración en el 
diseño e implementación de esta iniciativa.
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Alto del Carmen

San Félix

El Tránsito

FREIRINA

LAS BREAS

EL CORRAL 

CONAY

R E G I Ó N  D E  C O Q U I M B O  

R E G I Ó N  D E  A T A C A M A  

JUNTAS DE VALERIANO

Embalse Santa Juana 

El ALGODÓN 

Ramadilla

Punta Negra

El Terrón 
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Marquesa

Albaricoque

Malaguín

Los Tambos

Corral De Valeriano

El Olivo

Chanchoquín Ch.

Chanchoquín Gr.

Chigüinto

Las Pircas 

La Fragüa 

La Arena 

Perales

La Huerta

La Vega 

Pedregal

Cerro Blanco

Crucecita

La Majada 

La Higuerita 

Huracán

Piedras Juntas

El Carrizo 

El Sombrío 

El Berraco 

La Plata 

Angostura

Parral

La Pampa 

Pinte

Los Canales

La Cuesta

Retamo

La Puntilla

Mesilla

Matancilla

Pampita

Pastalito

Algarrobal

Cerro Alegre

Las Juntas - El Vivero

CHOLLAY
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Johanna Paulino Báez
Cambió la vista tropical del Caribe Domi-
nicano por el sol implacable del Valle del 
Huasco. "Vine por primera vez el 2010 y 
luego volví el 2015 hasta hoy, acá están mis 
hermanos y sus familias, me gusta pasar 
tiempo con mis sobrinos y trabajar en Alto 
del Carmen", contó Johanna. "Nunca había 
participado de un proyecto como "Empren-
de Alto" y tuve la fortuna de ser seleccio-
nada con lo que pude adquirir árboles 
frutales nuevos, los que planté yo misma 
en un terreno que tengo en comodato acá 
en Portezuelo. Por mi trabajo, fui conocien-
do a agricultores y agricultoras, de ellas 
aprendí a cultivar y cosechar los frutos que 
la tierra generosamente da, me gustó mu-
cho este mundo de la agricultura. Así que 
en un tiempito más, tendré mis propios 
duraznos, paltos y naranjas para ofrecer. 
Siempre digo que nunca hay que darse por 
vencida, nunca quedarse pegada, aunque 
se nos cierren las puertas, alguna ventana 
sí se abrirá; yo estoy muy agradecida con 
todos quienes hicieron posible el "Empren-
de Alto", comentó.

 
Camila Osorio Cortés
Camila vive en La Vega, estudió fuera de Alto 
del Carmen, la carrera de Psicopedagogía y 
cada vez que venía a ver a su familia tenía que 
lidiar con encontrar un lugar donde imprimir 
los libros y apuntes de sus clases. Así como 
ella, vio que en su barrio y en otros lugares cer-
canos no hallaban dónde poder imprimir los 
trabajos que les pedían sus profesores para 
cumplir con las tareas encomendadas. "Antes 
todo teníamos que encargarlo para Vallenar, 
lo que salía muy caro y se perdía tiempo para 
estudiar o avanzar con las tareas. Imagínese 
que hasta algunos comerciantes tenían que 
mandar a hacer sus etiquetados para afuera 
y al final, eso encarece los productos y los 
desmotiva a seguir vendiendo sus productos", 
relató la joven de 23 años. "Siempre me llamó 
la atención el trabajo en Diseño, la Papelería y 
hacer cosas bonitas, bien presentables. En el 
tiempo de pandemia realicé algunos cursos 
en línea que ofrecían gratis por internet y ahí 
aprendí muchas más cosas. Dentro de estas 
ganas de aprender me enteré del programa 
"Emprende Alto" y así fue que, con la ayuda de 
los asesores, nació mi emprendimiento "Clip 
y Más", el que me permitió tener este espacio 
donde los vecinos de todas las edades pueden 
imprimir, plastificar, anillar y realizar sus 
tareas en un lugar cercano a sus casas, ¡Qué 
mejor!. Así que más que agradecida por este 
programa y espero poder seguir en este cami-
no del emprendimiento porque así me dedico 
a lo que me gusta y paso más tiempo con mi 
familia". 

L A  V E G A
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Pedro Portilla Ramos
El año 2013 pasó de ser un aprendiz a ser 
un maestro de la construcción. Ese año se 
independizó y empezó a trabajar en todo 
lo relacionado a ese rubro, realizando obra 
gruesa, obra fina, instalaciones de pisos, 
de cerámicos y de circuitos eléctricos. 
"No nos faltó el trabajo en estos meses, con 
esto de las cuarentenas la gente tuvo que 
pasar más tiempo en su casa, por ende, 
quiso estar más cómoda en ellas y eso 
demandó más trabajo para mí y mis traba-
jadores, llegué a tener hasta siete personas 
trabajando conmigo", resumió. Pedro, es 
reconocido maestro de la construcción de 
ambos sectores del valle, él vive con su 
familia en la localidad de La Vega, en la 
casa que levantó con sus propias manos. 
"Con el "Emprende Alto" renové muchas 
de las herramientas y equipos que tenía y 
así pudimos responder adecuadamente a 
esta demanda en construcción. Las nuevas 
herramientas permiten aliviar el trabajo 
físico a los trabajadores, optimizar los 
tiempos y mejorar los costos de las obras, 
así que muy feliz por haber sido parte de 
esta iniciativa. Además nos capacitaron en 
manejo de negocios, en flujo de caja y en 
redes sociales, es más, los invito a contac-
tarnos como "Construcciones Portilla" en 
Facebook", concluyó.

Eliana Arellano Mejías
La señora Eliana llegó al valle del Huasco 
proveniente del sur del país. Ella se encan-
tó con la tranquilidad de estas soleadas 
tierras y decidió darle un giro a su vida en 
búsqueda de una oportunidad, de un nuevo 
comienzo. . A ella se le puede encontrar 
en las ferias de Vallenar los viernes y los 
fines de semana y los demás días en Punta 
Blanca, donde tiene un pequeño empren-
dimiento de venta de quesos del sur, 
chocolates y dulces al que llamó "Antojos 
del Valle". Eliana es una mujer observado-
ra, creativa y con una gran capacidad de 
resolución de problemas. "Traigo quesos 
y mantequillas del sur, se venden harto, 
pero tengo que hacer compras grandes 
porque el costo de traerlos es grande para 
mi presupuesto, así que aprovecho de 
juntar dinero y cuando veo que los clientes 
me piden y me preguntan seguido, hago el 
pedido. Estos tipos de quesos y mantequi-
llas no se encuentran fácilmente por acá, 
por eso los sigo vendiendo, a la gente les 
gustan", comentó Eliana. "Con "Emprende 
Alto" equipé mi sala de ventas en Punta 
Blanca donde puedo mantener y guardar 
mis quesos y demás productos, así reduz-
co mis pérdidas y puedo encargar más. Ha 
costado hacer todo, pero sin duda, es un 
avance muy grande para mí", expresó. 

P U N T A  B L A N C A
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Freddy Castillo Bugueño
Antes de radicarse en El Pedregal, don Fre-
ddy Estuvo por dos décadas en su
natal Ovalle trabajando con su papá en la 
crianza de caprino. Hace poco nos vinimos 
a vivir acá con mi señora, yo en Ovalle 
llegué a tener 120 cabras, de ellas 60 eran 
cabras finas, raza Sannen. Incluso en ese 
entonces, me premió el Indap por ser el 
mejor productor de la región de Coquimbo; 
luego la sequía me obligó a vender todas 
las cabras y emprender nuevos rumbos. 
Como todo en la vida, tiene sus altos y 
bajos; decidimos venirnos a vivir con mi 
señora y volver a criar cabritas, así que 
le compré a mi suegro 18 cabras y nos 
atrevimos a hacer quesos y manjar. Por 
nuestros productos nos hicimos conocidos 
entre los vecinos e hice trato con un cliente 
que me encarga todos los quesos de kilo 
que alcance a hacer a la semana. Esto nos 
motivó a seguir creciendo y más aún con el 
apoyo del Emprende Alto, por el cual pude 
levantar mi galpón para poder guarecer a 
mis cabras, así pasaron mejor el invierno, 
en condiciones adecuadas, mucho más 
seguras del frío desafiante del valle", co-
mentó Freddy. 

Jeannette Tolosa Iriarte
"Antes del Emprende Alto, compraba y 
revendía muchos de los productos que 
vendo, entre los que están varios aliños, 
el ajo y la cebolla deshidratada o en polvo. 
Hoy, con este proyecto yo misma elaboro 
mis productos y espero poder trabajar con 
gente que se dedica a la cosecha de estos 
productos acá en el valle; así optimizo mis 
costos y ofrezco productos naturales que 
les compro a los mismos productores de 
acá, así que súper bien", contó Jeannette. 
Oriunda de El Pedregal, a ella siempre le 
llamó la atención trabajar aprovechando 
el entorno natural del valle, el sol, el agua, 
su tierra. Es así como le surgió la idea de 
deshidratar algunas hortalizas y frutas 
aprovechando las favorables condiciones 
climáticas que el valle alto le permite.  "El 
Emprende Alto me apoyó con los deshidra-
tadores, así dejé de comprar afuera lo que 
yo acá misma puedo hacer con mis manos. 
Yo hace diez años que vendo mis productos 
en distintas partes de la provincia, recorro 
Huasco, Domeyko, Vallenar, Chañaral de 
Aceituno y ambos sectores del valle, a los 
que les llevo productos netamente locales 
sembrados, cuidados, cosechados y prepa-
rados por manos locales", indicó Jeannette 
muy orgullosa. 
 

P E D R E G A L
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Elba Contreras Villegas
"Desde muy niña me gustaban las plantas 
entonces, tras el aluvión del 2015 me ani-
mé, ya que mis papás en su parcela tenía 
árboles frutales y hortalizas y el aluvión 
arrasó con todo, se llevó todo lo trabajado 
por años, por poco se lleva la vida de mi 
familia. Lo material se fue, pero la vida 
continúa así que ahí emprendí. Soy una 
convencida de que uno lo que le pide a Dios 
en silencio, Dios lo recompensa en públi-
co", confiesa Elba. Fue así como decidió 
instalar un pequeño vivero en La Puntilla, 
donde ofrece plantas de interior y exterior, 
árboles frutales, flores y cactus. "Yo siem-
pre quise tener un trabajo en mi casa, en 
el que yo fuera mi jefa, que manejara mis 
tiempos para poder disfrutar mi familia 
y de mi trabajo. El ser emprendedora me 
tiene contenta, feliz, se trabaja harto pero 
en lo que a uno le gusta hacer. Más ahora 
que Emprende Alto me ayudó a levantar mi 
Sala de Ventas y me permitió comprar he-
rramientas con las cuales puedo trabajar 
en mis plantas y árboles, así como también 
me permitió adquirir un estanque donde 
podré almacenar unos 1.200 litros de agua". 

Olga Campillay Villalobos
"Acá en Retamo y dentro de Alto del Carmen 
siempre fue un problema poder conseguir 
arreglos florales, debían encargarse a Valle-
nar y muchas veces ni llegaban a quienes 
las encargaban, así que viendo esta nece-
sidad fue que ideé mi proyecto de venta de 
flores de corte," señaló doña Olga. "Acá los 
vecinos encuentran distintas variedades 
de flores de corte como rosas, gladiolos, 
girasoles amarillos y rojos, crisantemos, 
tulipán, lilium, claveles y orquídeas, entre 
otras. Se las pueden llevar como arreglo o 
corona de flores. Con el "Emprende Alto" ha-
bilité mi sala de ventas; construí un inver-
nadero con sistema de riego sustentable, 
donde cultivo mis flores y algunas plantas 
de sombra para las casas y jardines de los 
vecinos que quieran decorar sus espacios. 
Así fue como instalé mi local de flores 
acá en Retamo. También, el programa me 
ayudó a diseñar mi logo y fortalecer el uso 
de redes sociales y, si gustan, tenemos el 
servicio de entrega de flores a domicilio", 
indicó Olga.

L A  P U N T I L L A
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Jéssica Castro Zuleta
"Acá es muy tranquilo, en la calle en la que 
me ubico pasa poca gente, por eso siempre 
busco nuevas opciones y productos que 
ofrecer en mi negocio y el Emprende Alto 
me permitió abrir una nueva entrada que 
funcionó muy bien
hacer pan", contó Jéssica, dueña del 
almacén "Donde la Yeca", de la localidad 
de Retamo. Ella reconoce que "a pesar de 
que somos pocos vecinos acá, el pan que 
ofrezco se vende harto. La gente lo prefiere 
y recomienda, incluso viene gente de otros 
lugares a comprarlo y eso me motiva a 
hacerlo todos los días. Con esto activo mi 
mente, sumo a mis días nuevas activi-
dades enfocándome en ampliar y buscar 
nuevas opciones que me permitan atraer 
más ventas". "El programa me ayudó harto 
y a todos quienes me preguntan sobre él, 
les recomiendo que participen porque esto 
es real. Uno muchas veces puede llegar a 
creer que no lo podrán ayudar, pero con 
"Emprende Alto" uno derriba ese mito, por-
que sí se puede".

 

 
María Alejandra Santander
Mi "Emprende Alto" consistió en una cabina 
de estética en la que  además ofrezco el 
servicio de peluquería, que se me ocurrió 
cuando - producto de las restricciones 
del Covid-19 - los vecinos no se podían 
movilizar, así que entonces ahí decidí 
ofrecer este servicio en mi local ubicado 
en Retamo", así comenzó su relato María 
Angélica. Agregó que "acá recibimos a los 
vecinos de las diferentes localidades del 
valle, sabemos que estamos muy disper-
sos, pero de todas formas es mejor venir 
acá que viajar a Vallenar a cortarse el pelo 
y eso los vecinos lo valoran. Esta cabina 
me permitió mejorar la calidad del servicio 
que ofrezco y eso me tiene contenta. Yo soy 
secretaria de profesión, pero siempre me 
gustó la estética y empecé a prepararme 
en esto. Llevo años dedicándome a la Esté-
tica. Estudié en un Instituto y realicé cur-
sos certificados en Chile y en España. Con 
el "Emprende Alto", ahora recibo en un buen 
lugar a mis clientas que vienen por un ma-
saje reductivo, por su rutina de reiki, por la 
manicure o por algún masaje de relajación, 
entre otros. Estoy muy agradecida por el 
grupo humano que me orientó y apoyó en 
cada una de las etapas del programa".

R E T A M O
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Javiera Ardiles Alcayaga
Esta joven vende ropa y maquillaje para 
mujeres,  principalmente jóvenes entre 
los 16 y 30 años. Aunque también ofrece 
vestuario para niños y hombres como 
pijamas, poleras y buzos. "Acá mi clientela 
abarca desde el Alto del Carmen hasta Las 
Breas, afortunadamente me va bien. En la 
comuna, es muy difícil encontrar ropa bo-
nita y yo encargo a Santiago prendas que 
están de moda, la gente es bien exigente 
y espera sus artículos y prendas" relató 
Javiera. Este emprendimiento lo inició su 
hermana, luego que ella se fue de Retamo, 
le pidió a Javiera que continuara con él; 
"con "Emprende Alto" pude impulsar este 
negocio adquiriendo nuevos y variados 
productos, también un closet donde orde-
no y guardo las prendas, además de una 
maleta en la cual puedo transportar y exhi-
bir los maquillajes a mi clientela. Cuando 
hago pedidos, publico los productos por 
WhatsApp, así que cuando éstos llegan 
están casi todos vendidos", contó muy 
entusiasmada la joven.

Elba Alcayaga Ardiles
Desde niña ella miraba a su mamá cómo 
ella tejía e hilaba lana de oveja y creaba 
prendas nuevas en base a la lana. "Tejo 
gorritos, chalecos, chales, ponchos y 
algunos manteles para el hogar. Mi sueño 
está tomando cada día más cuerpo. Espero 
algún día tener mi taller", comentó Elba. 
"Gracias al "Emprende Alto" adquirí una 
máquina de coser, diferentes tipos de lana, 
un amplio armario e insumos para tejer 
mis diferentes creaciones. Además accedí 
a material y tutoriales, donde aprendí nue-
vas técnicas de tejido. Así complementé lo 
que uno aprende de internet con lo que me 
entregaron", contó. "Con la pandemia tomó 
más fuerza esto de tejer. Y los vecinos em-
pezaron a hacer más pedidos. Antes, eran 
pocas las vecinas que me contactaban 
para hacer sus encargos, yo soy dueña de 
casa y el tejer me permitió tener un ingreso 
y realizar una actividad en mis instantes 
libres. Uno se entretiene tejiendo, es lo que 
me gusta hacer", concluyó.   

R E T A M O
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Elsa Torres Caballero
"Cuando jubilamos con mi esposo decidi-
mos volver a mi tierra, yo trabajé 40 años 
en la JUNJI y todos los veranos veníamos 
a ver a mi papá y ahora cumplimos este 
sueño. Con el aluvión del 2015 perdimos 
todo lo que teníamos. Empezamos desde 
cero de nuevo, todo lo que sembramos des-
de ahí se nos ha dado, así que contentos 
de que lo que hemos reiniciado se nos ha 
dado pensando en el agroturismo", cuenta 
la señora Elsa. Agregando que "la idea es 
recibir visitantes que quieran conocer y 
disfrutar de las labores del campo y de la 
naturaleza. Acá pueden cosechar fruta de 
la temporada, como sandías, melones y 
uvas, además de choclos, tomates che-
rris, pepino de ensalada, porotos verdes, 
duraznos, damascos y limones, en fin, un 
montón de frutas y verduras que ellos pue-
den consumir mientras dure su estadía en 
nuestra cabaña ubicada aquí en Retamo". 
A través del Emprende Alto pudo levantar 
una cabaña, donde los turistas puedan 
disfrutar en familia. El aporte de Emprende 
Alto nos facilitó todo, hemos tenido bas-
tante apoyo, estamos muy agradecidos de 
la empresa y de todos quienes han hecho 
realidad Emprende Alto". 

Dániza Páez Santander
La historia de Dániza se remite hasta 
un par de años cuando decidió innovar, 
ofreciendo detergentes y productos para el 
aseo de marca propia. Así fue como nació 
"Detergentes Nano", en la localidad de 
Crucecita, nombre que recuerda al apodo 
de su padre y que con el paso de los meses 
tiene más y más clientes en el valle Alto. 
"Yo adquirí la fórmula a un Laboratorio en 
Santiago, los químicos los paso a buscar a 
Coquimbo y los elaboro según las indica-
ciones de los profesionales. El Emprende 
Alto me permitirá adquirir más insumos, 
bidones y envases para llegar a nuevos y 
más clientes del valle y eso me tiene muy, 
muy contenta", cuenta orgullosa Dániza. 
"Para mí el participar de este programa me 
permitió avanzar y potenciar mi negocio 
porque en estos tiempos tan difíciles para 
todos, los vecinas y las vecinas han visto 
que mis productos de aseo y limpieza 
representan una buena alternativa para 
mantener sus espacios limpios y desinfec-
tados, sin tener que hacer un considerable 
gasto para el bolsillo de sus familias y de 
sus lugares de trabajo". 

R E T A M O
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Humberto Huerta Paredes
Humberto tiene el único almacén de Cerro 
Alegre. El local tiene variedad de productos 
y posee una vista privilegiada del paisaje; 
Humberto es conversador, atento y amable, 
siempre tiene una historia entretenida e 
interesante que compartir con el cliente. 
"Yo partí como ambulante, estuve harto 
tiempo vendiendo así, hasta que me dije-
ron que debía formalizarme, así me evitaba 
multas y mayores problemas. La pandemia 
ha golpeado fuerte el bolsillo de los vecinos 
y las ventas bajaron mucho. Por eso cada 
15 días recorro el valle hacia arriba llegan-
do hasta El Berraco, donde tengo clientes 
que me conocen desde hace mucho tiem-
po. La mayoría son adultos mayores y ahí 
uno les lleva las cosas que necesitan. Hay 
veces en que no les alcanza el dinero para 
todo lo que les urge, pero uno y sabe que en 
este mundo todo gira y les da facilidades 
o una "yapita", como se dice", indicó Hum-
berto. "Con el Emprende Alto pude equipar 
mejor mi negocio, mantengo heladas las 
bebidas, empecé a vender embutidos que 
los vecinos siempre me solicitaron. El po-
der crecer y llevar los productos a mi clien-
tela es lo que más me motiva a levantarme 
y ser comerciante cada día".    

Sebastián Campos Campillay
Este joven amante de la música es oriundo 
del sector de Cerro Alegre en San Félix y se 
dedica a enseñar este arte en varias escue-
las de la provincia. "En mi trabajo con los 
alumnos de la Escuela Ricardo Campillay 
de Alto del Carmen, siempre me ha intere-
sado que ellos conozcan, aprendan y prac-
tiquen las raíces musicales del valle. Las 
mismas de nuestro pueblo diaguita, que 
se remontan al encanto que ellos sentían 
al contemplar el viento, el cauce del río o a 
dejar testimonios de la caída  de un rayo", 
explicó Sebastián. "Mi visión se enfoca en 
que los escolares lleven esta música a sus 
casas, que la compartan
con sus cercanos y con sus amigos. Con 
mi proyecto "Diaguitas Soy" del programa 
"Emprende Alto", pude adquirir instrumen-
tos y equipos de audio que me permitieron 
llevar y enseñar música a los niños y niñas 
de distintos puntos del valle en espacios 
libres. Para mí la música debe acompa-
ñarlos y guiarlos en el sendero de la vida, 
teniendo presente sus raíces, las mismas 
que sus padres y abuelos descubrieron en 
su infancia y que les recordamos en cada 
pieza que interpretamos". 
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María Fajardo Guerrero
La pandemia del Covid impulsó a María a 
atreverse a hacer pan, "empecé con el pan 
amasado, después me atreví con las tortas, 
queques, roscas, a veces, hasta hago 
empanadas y en realidad hago lo que se 
me ocurre, ahora hago pan con semillas y 
los vendo a los vecinos de los alrededores". 
Luchando contra una rebelde enfermedad, 
dejó su vida y negocio en Calama para re-
gresar a su casa en el sector de La Majada 
y comenzar de cero. "Al "Emprende Alto" 
llegué por un amigo que me comentó que 
estaba este programa, así que postulé, me 
vinieron a visitar y después me avisaron 
que mi proyecto fue seleccionado. De ahí 
vinieron las capacitaciones, me ayudaron 
a hacer un logo, a entender cómo ampliar 
mi oferta y eso me tiene muy contenta, a 
seguir trabajando, porque uno muchas 
veces tiene la motivación, pero sin que 
a uno le tiendan la mano, como lo fue el 
Emprende Alto, esta motivación no basta!", 
comentó María.  

Herminia Fajardo Guerrero
Herminia parte su relato contando que 
hace unos catorce años decidió abrir una 
Granja Educativa en La Majada, en su terre-
no cercano a San Félix; después constru-
yeron una amplia piscina, levantaron es-
pacios para picnic y para camping y luego 
decidieron levantar una cabaña y después 
otra. "Con el "Emprende Alto" y otras ayu-
das, pudimos adquirir una nueva cabaña 
para seis personas. Todo lo que tengo lo 
he invertido acá. La pandemia nos golpeó 
fuerte, no podíamos recibir alojados, ni 
visitantes que venían a acampar; algunos 
entendían, otros se molestaban, pero entre 
todos nos cuidamos. Nos obstante, las 
cosas pasan y se ve con mejores colores el 
devenir. Estamos recibiendo reservas de 
Francia, Holanda Alemania, vienen viajeros 
en sus casas rodantes y como acá tenemos 
todo en regla, hacen uso de los espacios, 
disfrutan y se van contentos con el servicio 
y el entorno que tenemos". Las capacitacio-
nes del programa "Emprende Alto", inclu-
yeron manejo de plataformas web y de Tu-
rismo y Hotelería, esto ha ayudado mucho 
a Herminia, quien destacó que "pese a la 
barrera del idioma, con los extranjeros nos 
entendemos a través de estas plataformas 
y todos quedamos contentos". 
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Sandra Cruz Vergara
En el sector de la Majada, cercano a San 
Félix se encuentra su emprendimiento 
llamado "Avícola de la Cruz", donde puede 
encontrar los apetecidos huevos de galli-
nas felices que Sandra ofrece a quienes 
llegan hasta su local. Radicada hace más 
de quince años en este sector del valle, ella 
comenta que "siempre tuve gallinas y ven-
día huevos de vez en cuando hasta que con 
mi hija decidimos ver esto como una opor-
tunidad de negocio. Ahí decidimos darle 
forma a esta idea y fue cuando Emprende 
Alto nos vino como anillo al dedo. Con este 
programa pude hacer el cerco perimetral, 
construir los gallineros, porque las gallinas 
deben tener espacio pero también requie-
ren de muchos cuidados para que puedan 
dar un buen producto al cliente, y comprar 
algunos ejemplares para poder potenciar 
mi emprendimiento, así que estoy muy 
agradecida por el acompañamiento y por la 
motivación que pude vivir en mi experien-
cia en el Emprende Alto, donde participé 
de la capacitación en formalización y ad-
ministración de negocios y en el diseño del 
logo e imagen de este emprendimiento". 

Evelyn Lehner Vargas
"Si pagaran por soñar, ya hace mucho 
rato que sería millonaria", con esta frase 
se podría resumir la motivación de esta 
joven emprendedora, madre y comerciante 
del este sector Los Canales de San Félix. 
"Cuando apareció la pandemia del Covid 
19, tuvimos que buscar cómo superarla 
y seguir vendiendo nuestros productos. 
Mucho de lo que tenemos en mi almacén 
no puedo sacarle provecho", señaló Evelyn. 
Ella apostó por arrendar disfraces, artícu-
los de fiestas y celebraciones, actividades 
que se restringieron por el avance de la 
pandemia. "No tuvimos tiempo para echar-
nos a morir. Así que empezamos a recorrer 
el valle vendiendo verduras, frutas y otros 
productos que los "caseros" nos pedían 
cuando pasábamos por sus casas. Así nos 
hemos mantenido. Y vamos cumpliendo 
con los compromisos y saliendo poco a 
poco de las dificultades que nos impuso 
el Covid". Con el "Emprende Alto" aprendí a 
ordenar mis cuentas, a saber cuánto gasto 
y cuánto gano. A la vez pudimos renovar 
la implementación del local que estaban 
en mal estado para  ofrecer nuevos y más 
productos".  
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Cristopher Cortés López
Es un joven emprendedor de Los Canales 
dedicado a la producción de tomates tipo 
cherry. "Yo estudié la Enseñanza Media 
en el liceo de acá de San Félix y cuando 
inauguraron el Liceo de Alto del Carmen 
me fui para allá y ahí me licencié. Siempre 
me ha gustado trabajar la tierra, uno se 
crió en esta tierra y aprende a quererla 
y hacerla crecer". Cristopher también ha 
trabajado en otros rubros, pero ahora 
está enfocado en su emprendimiento de 
cultivar tomates cherry.  Ha invertido sus 
ahorros y postulado a diversos programas, 
entre ellos, al "Emprende Alto", "con lo cual 
pude incorporar el riego tecnificado a mis 
cultivos optimizando el uso del agua. A la 
vez, planté 1.200 matas con la que abarqué 
más la superficie de cultivo de cherrys", 
expresó. Cristopher también aprendió 
sobre herramientas técnicas propias del 
cultivo del tomate cherry, junto a la aseso-
ría en marketing que le permite definir las 
estrategias para mejorar el posicionamien-
to de su producto y ampliar su alcance de 
oferta y posibles nuevos compradores. "En 
el último trimestre espero tener todo este 
terreno plantado de tomates, he invertido 
harto trabajo, harta dedicación y recursos 
que espero valga cada subida al cerro". 
  

Lya Rojo Gajardo
"DyD" se llama el Minimarket y Ferretería 
que hoy tiene al costado de su casa en el 
sector Los Canales. "El nombre se lo esco-
gimos porque nuestros hijos se llaman 
Danko y Davor y como éste es un negocio 
familiar, con mi marido decidimos llamarle 
así", cuenta con orgullo su dueña Lya. Acá 
se puede encontrar desde carbón para 
asados, abarrotes, productos típicos, hasta 
materiales de construcción y herramien-
tas. "Nosotros pasamos ocupados todo el 
día, nos dividimos las tareas porque en la 
mañana hacemos reparto de los encar-
gos que vecinos nos hacen y atendemos 
el negocio. La pandemia nos empujó a la 
entrega a domicilio, así no cerramos por 
la baja en las ventas y ayudamos a que los 
vecinos no tengan que salir de sus casas". 
"Desde niña tuve ganas de emprender, 
de hacer cosas; partimos con muy poco y 
hoy ya tenemos un local que se nos hizo 
chico, el que con el Emprende Alto pudimos 
ampliar. Recuerdo que hace unos diez años 
más o menos, me gané un Fondo Avanza de 
Barrick con el cual pude implementar mi 
negocio; después postulé a otros proyec-
tos, también ahorramos con mi marido y 
así vamos dando otros pasos hacia adelan-
te en este camino de emprender, cuesta, 
pero es gratificante".
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Karina Vargas Vargas
En el sector de Los Canales, en la Villa Real, 
se ubica desde hace unos seis años el 
Minimarket y Ferretería "Donde la Kary", de 
Karina Vargas. "Partimos pequeñitos con 
mi marido, era un espacio cuadrado con 
una repisa chica. Ahora veo como estamos 
y me gusta, me motiva", dijo Karina. A este 
almacén llegan clientes que conocen de 
años a Karina, provenientes desde El Corral 
a Retamo; "me gusta poder ayudar a los 
clientes, así no tienen que viajar a Vallenar 
por las cosas que necesitan. Acá hace-
mos ofertas, traemos variados productos 
y vamos probando y cambiando cosas. 
Nos adaptamos al bolsillo de los clientes, 
que por lo general no es tan grande". "Al 
"Emprende Alto" llegué por amigas que me 
informaron de que estaba esta iniciativa y 
así fue como pude implementar y reem-
plazar unos equipos de mi negocio que me 
acompañaron desde nuestros inicios como 
comerciantes. Mi sueño es poder ampliar 
más mi negocio, trataré de instalarme 
como supermercado, sé que no es fácil 
pero para allá quiero llegar. Ojalá lo pueda 
alcanzar", manifestó sonriente. 

Yaritza Bolados Rivera
A un costado de la Plaza de San Félix se 
puede encontrar el local de Yaritza, al 
que ella llamó "Bazar Tentaciones". "Acá 
tengo clientas que vienen por ropa que no 
encuentran en cualquier tienda. Yo traigo 
mercadería y se vende rápido, ahora vienen 
más, ya que, con el equipo asesor del 
programa "Emprende Alto" pude mejorar la 
publicidad de mi negocio y esto me ha ayu-
dado harto a que me conozcan más y, a pe-
sar de las complejidades de la pandemia, 
he podido ofrecer y vender mis productos 
a través de las redes sociales. Vendo por 
Facebook y por WhatsApp". Yaritza relató 
que "con el paso de los días equipé mejor 
estos espacios, tengo una mejor estantería 
y un probador bien iluminado para que la 
clientela cuando vienen pueda ver ropa 
bonita y accesorios de buena calidad, igual 
como los que puede encontrar en ciudades 
grandes". 
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Gualner Ávalos Ibarbe
En el año 2008 don Gualner levantó sus 
primeras cabañas para recibir a turistas y 
a trabajadores en su terreno en la localidad 
de El Churcal, distante a pocos minutos 
de San Félix. Don Gualner fue pionero en 
utilizar para su negocio la energía solar, 
cuyos rayos abundan entre estos cerros 
no tan sólo en época de verano, sino que 
también en los meses de invierno. "Cuando 
partí ofreciendo alojamiento no se conocía 
de la energía solar por estos lados, fui el 
primero en ocuparla porque acá hay sol 
todo el año. Hoy tengo quince habitaciones 
y con el "Emprende Alto" pude renovar más 
de la mitad de sus paneles termosolares 
y así reducir el gasto en energía. Espero 
más adelante postular a otras iniciativas 
que apoyen a quienes nos atrevemos a em-
prender, a innovar y a mostrar las riquezas 
y bellezas de nuestro entorno", destacó 
Gualner. Dentro de estas riquezas, Gualner 
ofrece a sus visitantes y a curiosos com-
pradores los licores que elabora con frutos 
cosechados en sus terrenos, entre los que 
destacan el pajarete, el agua ardiente, el 
pisco y el cóctel de uva. 

Roberto Torres Gatica
Hace tres años que Roberto y Amalia traba-
jan en el almacén "Valle Hermoso" de San 
Félix. "Todo empezó cuando nos enteramos 
que la dueña de esta casa y del negocio 
se iba y decidimos arrendarlo. Hicimos 
un contrato y acá estamos trabajando 
todos los días, tranquilos, somos nuestros 
propios jefes, tenemos a nuestras hijas 
cerca y ante cualquier problema podemos 
acudir sin estar viendo caras como en un 
trabajo apatronado", señaló Roberto. En su 
almacén se encuentra una gran variedad 
de productos y servicios como realizar 
transferencias de dinero y pagar servicios 
básicos, algo que los clientes sin duda 
agradecen. "El ser emprendedor requiere 
estar en constante renovación e innovar y 
en eso nos apoyamos harto como fami-
lia. Así fue como presentamos la idea al 
"Emprende Alto" y fue bien recibida, así que 
decidimos implementar mejor el local, así 
pudimos ampliar los servicios que ofrece-
mos a nuestros vecinos que día a día nos 
prefieren y nos preguntan qué novedad o 
productos nuevos tenemos". 
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Bianka Olivares Olivares
Bianka siempre ha sido emprendedora. 
Su marido en sus tiempos libres fabrica 
parrillas para asados y otros utensilios 
en metal. Antes de vender artículos para 
el hogar, como ropa de cama y cortinas, 
trabajaba en el jardín infantil de la locali-
dad de San Félix, pero producto del avance 
de la pandemia quedó sin trabajo y vio en 
este emprendimiento una forma de traer 
ingresos a su hogar. "Gracias a las capa-
citaciones del "Emprende Alto" potencié 
mis conocimientos en redes sociales, en 
marketing y ya cuento con imagen y logo 
de venta propio. Junto con ello, también 
habilité un espacio de mi casa donde tengo 
mis productos ordenados y visibles en 
repisas, así las clientas que me consultan 
por teléfono y por redes sociales pueden 
venir y ver los productos tranquilamente". 
"El haber participado de este programa me 
ha enseñado sobre cómo llevar bien un 
negocio, uno tiene las ganas de surgir y el 
Emprende Alto te ofrece la mano que a mu-
chas y muchos emprendedores nos cuesta 
encontrar", comenta una sonriente Bianka.    

 
Guillermo Iriarte Fredes
"Uno aprende desde chico este oficio. Se 
transmite de abuelo a padre, de padre a 
hijo y de abuelo a nieto. Acá estoy con uno 
de mis hijos y mi nieto Clemente, que ya 
sabe a lo que nos dedicamos y que trabaja-
mos durante todo el año para poder tener 
la uva y así hacer nuestros licores", contó 
Guillermo Iriarte, más conocido como el 
"Willy" Iriarte, reconocido pajaretero del 
valle de San Félix. "Son tiempos complejos, 
ya no vendemos como antes, pero tampoco 
es algo que nos quite las ganas y las fuer-
zas. Confiamos que las ferias se puedan 
realizar, ahí es donde concentramos la 
venta y se hacen tratos buenos. Los malos 
tiempos pasan y con trabajo se le hace 
frente", señaló. Las ganas de emprender ha-
cia nuevos horizontes no se le quitan a don 
Willy, "en un año quiero enfocarme en mi 
propia marca de pajarete, la que llamamos 
"La Majada". "Por fortuna con el "Empren-
de Alto" pudimos adquirir insumos para 
envasar y presentar nuestros licores. Se 
nos había puesto pesada la pista, porque 
éstos elevaron mucho su valor, pero este 
aporte no pudo haber llegado en un mejor 
momento como éste", concluyó Guillermo. 
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Claudio Núñez Ibarbe
Don Claudio ha vivido toda su vida en 
la comuna de Alto del Carmen, nacido y 
criado entre estos soleados cerros, es de 
ascendencia Diaguita. Se le conoce por 
ser una persona alegre, responsable y 
trabajadora. Tiene un emprendimiento de 
fabricación de licores artesanales, en su 
casa ubicada en el sector de El Huracán, al 
interior de San Félix, oficio que tomó de su 
padre y que ha enseñado a sus descen-
dientes. Entre sus licores destacan el agua 
ardiente, el cóctel de mango y el de níspero, 
pero sin lugar a dudas donde don Claudio 
se destaca y "no decepciona" es con su 
Pajarete. Actualmente está elaborando su 
propia línea de pisco, y está desarrollando 
su marca personal, en esto las capacita-
ciones y apoyo en imagen y marketing del 
"Emprende Alto" está rindiendo buenos 
resultados, ya que, se encuentra en tra-
mitación de registro de marca. Todos sus 
licores se elaboran con frutos cultivados y 
cosechados en sus terrenos. Hoy con este 
programa espera posicionar y hacer crecer 
el negocio que por años le ha permitido 
obtener el sustento de su familia.  
 

Fresia América Suárez
En el sector La Cuesta, a un costado de 
la ruta, está la vivienda y los corrales de 
doña Fresia, quien a sus 89 años aún 
sigue criando sus cabras como en sus 
más tempraneros años. "Son mis amigas, 
me acompañan, me mantienen activa a 
pesar de todo lo vivido, porque yo sí que 
he vivido", confesó la señora Fresia. "El 
"Emprende Alto" me permitió cubrir el 
costo de implementar el riego tecnificado 
impulsado con energía solar de dos pre-
dios, en los que sembramos avena y alfalfa 
para los animales, así puedo alimentar 
mis cabras en mis propios terrenos sin 
tener que salir al cerro, porque mis pies ya 
andan más lentos con el paso de los años. 
Los últimos años se me había hecho más 
difícil alimentar mi ganado y con este riego 
automático pude solucionarlo, así con mi 
hija Edith, podemos enfocarnos en la crian-
za, el cuidado y la venta de los caprinos 
que en este último tiempo ha estado lenta, 
pero que esperamos vaya mejorando con la 
llegada de la primavera". 
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Carlos Gajardo Cortés
"El año pasado probamos con hacer mer-
melada de durazno, porque en el terreno 
que tenemos en el sector de La Cuesta, 
se dio harto esta fruta y nos fue muy bien 
con las ventas para ser la primera vez que 
nos atrevimos a hacer mermelada, ésta 
fue muy bien recibida por la gente y hasta 
hoy nos siguen pidiendo más mermela-
das. Así que decidí aprender y empren-
der en ello, agregándola a los demás 
que produzco como la harina de trigo, la 
chuchoca, el mote, los frutos secos", así 
inició su relato don Carlos. "Con la baja 
de los contagios del Covid 19, poco a poco 
las ferias se reactivaron, participamos 
del Mercado Campesino dos veces al mes 
en Vallenar, también en las ferias libres y 
ofrecemos por las redes sociales, eso es 
lo bueno que nos significó el "Emprende 
Alto", que incluyó capacitaciones, en las 
que aprendí cómo fertilizar los árboles, en 
qué época aplicar el abono, cómo combatir 
plagas y conocí más sobre el proceso de 
elaboración de mermeladas. A las capa-
citaciones y charlas de este programa, se 
sumó la adquisición de un molino para 
poder procesar trigo y maíz; un horno para 
deshidratar frutos como huesillos, pasas, 
descarozados y la entrega de utensilios 
para procesar mermeladas. En tiempos 
lentos, aportes como el Emprende Alto se 
agradecen muchísimo", resaltó Carlos. 

 
Camila Reynuaba Cubillos
"Acá tenemos muchas riquezas que mos-
trar y que los turistas o quienes nos visitan 
pueden conocer, tenemos lindos paisajes, 
los cerros se tiñen de diferentes colores a 
medida que el día avanza, hay un modo de 
vida que se relaciona con la ganadería ca-
prina que es muy interesante para conocer 
y que me gustaría que muchas personas 
supieran de eso. Así fue como decidí levan-
tar una cabaña para que la gente se aloje 
acá en Las Breas y recorra sus rincones", 
expresó Camila. "Yo trabajo en la Escuela 
y siempre los viajeros me preguntaban 
dónde podían alojarse o pasar la noche, 
eran personas de distintos puntos del país, 
y no existía en Las Breas un lugar donde 
dormir y descansar para poder continuar 
con sus recorridos, así que me animé y 
con el apoyo de "Emprende Alto", construí 
esta cabaña para recibir visitantes. Más 
adelante espero construir otras y que a mi 
emprendimiento se sumen otros vecinos 
que muestren las bellezas de este sector 
del valle. Acá el turista conoce sobre la 
crianza de los caprinos, sobre el proce-
so de elaboración de quesos de cabra y 
aprende sobre los primeros asentamientos 
humanos de este lejano punto del valle del 
Huasco", expresó Camila.     
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Ulises Peter Reynuaba Cubillos
Don Ulises es oriundo de Las Breas, apren-
dió de su padre el oficio de criancero de 
ganado vacuno y caprino. "En ese entonces 
era una labor más nómade, debíamos 
llevar nuestros animales a lugares más 
generosos en pastos para que pudieran 
alimentarse, nos íbamos por temporadas, 
por meses a los cerros, cuidándolas, para 
que no se nos perdieran, era bastante com-
plicado. Luego con el paso de los años, uno 
aprende y va cambiando la forma en cómo 
criar sus animales. Con "Emprende Alto" 
construimos una bodega donde almacena-
mos el alimento de los cabritos, así no se 
nos seca y podemos racionar mucho mejor 
cuánto le estamos dando, así bajamos 
nuestros costos en ese punto. También 
logramos incorporar ejemplares de otra 
raza, que ya nos están dando mejor leche 
y así lo que antes hacíamos con dos o tres 
cabritas, lo hacemos con una. Estamos 
mejorando, de a poco la raza. Ahora sólo 
alimentamos a una y no a tres", explicó 
don Ulises. "Afortunadamente el riesgo que 
asumimos nos está dando resultados las 
cabritas nos están dando leche, se enfer-
man poco, se alimentan bien y la gente 
prefiere comprar nuestros quesos, que se 
llevan a sus casas y después regresan o 
encargan más", eso me tiene bastante con-
tento y motivado a seguir trabajando.  

Ulises Abraham Reynuaba 
Cubillos
Es un joven emprendedor de Las Breas, hijo 
de crianceros y que por diez años trabajó 
fuera de su hogar, hasta que empujado por 
las dificultades laborales decidió empren-
der y abrir su almacén llamado "Si Toman 
Voy",  inspirado en sus años como futbolero 
liceano. En su almacén se podía encontrar 
abarrotes, rotisería y artículos en general. 
De eso ya pasaron cinco años y hoy Ulises 
amplió el rubro de su almacén a la ferrete-
ría, ya que en su localidad no existía este 
tipo de negocio. "Con el programa "Empren-
de Alto" además de ampliar mi almacén, 
me capacité en varias cosas, una de las 
que más me ayudó en mejorar mi negocio 
fue potenciar el uso de las redes sociales 
donde posteo fotos y subo videos donde 
doy a conocer los productos que tenemos 
en Las Breas a los usuarios", detalló Ulises. 
"El almacén partió como una necesidad, 
para hacerle frente a las dificultades de 
saber mantener una familia, yo he crecido 
harto en estos años, cuento con un gene-
rador propio, que me ayuda a mantener 
los productos refrigerados cuando la luz 
se nos corta acá en el sector. Esto nos 
demuestra que cuando uno tiene ganas sí 
se puede trabajar y, a la vez, pasas tiempo 
con tu familia, no te pierdes etapas de tus 
hijos, puedes estar en tu casa y siempre 
hay algo nuevo que hacer en el negocio."  
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Marjorie Ardiles Ardiles
Marjorie es una joven y reconocida vecina 
de Las Breas, que se define como una con-
vencida de que en su localidad hay mucho 
por dar a conocer a los visitantes y a los 
propios habitantes de Alto del Carmen. "Mi 
emprendimiento tiene que ver con rescatar 
la elaboración del jarabe de chañar, fruto 
presente en el valle del Huasco y que vendo 
en algunas ferias y locales comerciales 
donde conocen las virtudes de este produc-
to. Yo por mis estudios he tenido que au-
sentarme de mi casa y cuando he invitado 
a amigos a Las Breas, ellos me dicen que 
acá tenemos de todo para poder realizar 
turismo rural, por eso siempre que tengo la 
oportunidad, alzo la voz para que apoyen a 
nuestros vecinos y vecinas que tienen sus 
negocios a desarrollarlos mejor, espero 
que algún día seamos un polo de agrotu-
rismo". Marjorie ha participado de varios 
proyectos y programas públicos y privados, 
principalmente desde la Agrupación Dia-
guita que conforma, en la cual el rescate de 
las tradiciones diaguitas de los ancestros 
del valle Alto es su objetivo principal. Con 
"Emprende Alto" pudo levantar su bode-
ga donde almacena el jarabe de chañar, 
producto típico de la zona y que aprendió a 
elaborar junto a su familia. 

Carolina Bolados Paredes
Inmersa entre los cerros de la localidad de 
Las Breas se encuentra el emprendimiento 
de Carolina al que nombró "Frutos del Arrie-
ro". "Este emprendimiento nació más como 
una forma de apoyar y relevar el trabajo 
que mi papá realiza. Yo siempre he visto 
como deshidrata las nueces, las pasas y 
otros frutos que se dan en la zona, los que 
ofrece en ferias y en algunos almacenes 
del valle", relató. Ella estudio Turismo y 
conoce los atractivos que el valle ofrece al 
visitante. "Hay mucho que hacer para poder 
hablar de Turismo, pero todas las activi-
dades típicas del valle que se mantienen 
representan una oportunidad hacia ello. 
Acá con nuestros frutos secos ofrecemos 
productos cuyas características alimenti-
cias resultan muy positivas para la salud 
de las personas, poseen un valor energéti-
co, altos niveles de vitaminas y de minera-
les beneficiosos que todos debiéramos de 
consumir y hacia eso enfocamos este em-
prendimiento", relató Carolina. El Empren-
de Alto le facilitó contar con equipamiento 
para su negocio y recibió capacitación y 
herramientas que le permitieron mejorar la 
presentación de sus frutos secos.  
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Osciel Cubillos Paredes
A los pies de la vertiente que surte de 
agua prístina y constante sus terrenos en 
la localidad de El Corral, vive don Osciel, 
hombre trabajador y de trato amable 
al vecino, que por décadas se dedicó a 
trabajar en distintas faenas mineras en el 
norte del país que lo llevaron a ser testigo 
del auge de pueblos que hoy asoman como 
grandes urbes en el mapa. Hoy junto a su 
hermano Omar, crían animales y gallinas, 
apoyándose en las tareas diarias para 
trabajar la tierra que les dejó su madre, a 
quien recuerdan con cariño y nostalgia. A 
Osciel se le reconoce por regalar una buena 
conversación al visitante y por sus manos 
abiertas para ofrecer lo que éstas mismas 
siembran, riegan, cuidan y cultivan. "Con 
la participación en el programa Emprende 
Alto aprendí cuánto pedir por mis produc-
tos, cómo cotizar y cómo llevar el Libro, 
cosas nuevas que aprendí. También pude 
adquirir semillas para poder plantar papas 
y así sembrar y tener una buena cosecha 
en esta tierra que es generosa con noso-
tros y que seguimos cuidando desde el 
primer rayo de sol de la mañana". 

Héctor Mena Manríquez
Desde muy niño don Héctor aprendió a 
dar vida al hierro, el martillo y el fuego 
acompañaron sus años de infancia y de 
adolescencia, siendo la herrería su susten-
to y el de sus hermanos. Héctor es el único 
herrero existente al final del valle de El 
Carmen, en la localidad de El Corral, vivien-
do hasta hoy de este tradicional y noble 
oficio del campo chileno, oficio que no ha 
dejado de desarrollar pese a la distancia 
y a las dificultades. El Emprende Alto le 
permitió adquirir nuevo equipamiento para 
optimizar su trabajo y las capacitaciones 
le permitieron aprender nociones de con-
tabilidad y de publicidad que le ayudan a 
ampliar el alcance de su reconocido oficio. 
Don Héctor es un hombre trabajador, ama-
ble y muy reconocido por los lugareños, 
sus vecinos lo destacan por su aporte al 
cuidado de los animales. Es un oficio que 
no dejará de existir porque va ligado fuer-
temente al desarrollo de las actividades a 
campo abierto, como la crianza de ganado 
caprino, donde los vehículos motorizados 
no pueden reemplazar al caballo. 
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Marcela Ossandón Leyton
Proviene de una familia con tradición 
criancera de la localidad de El Corral, donde 
se dedica al cuidado y crianza de ganado 
caprino para la producción y elaboración 
de quesos. Ella participó del programa "Em-
prende Alto", y adquirió nuevos ejemplares 
de la raza Saanen, especie conocida por ser 
la mejor raza caprina lechera, caracteri-
zada por su leche de calidad superior. Con 
esta materia prima Marcela elabora sus 
ricos quesos, los que vende en distintos 
lugares del valle y que entrega por encargo. 
En este punto también el programa le fue 
de gran utilidad, puesto que desarrolló su 
imagen corporativa otorgándole un mayor 
valor agregado a su producto. "A pesar 
de las dificultades y de lo extenso de las 
distancias, los conocimientos y recomen-
daciones indicadas en las charlas y en las 
capacitaciones me sirvieron para apoyar 
mi negocio. Con estos ejemplares de ca-
bras produzco lo mismo en litros de leche 
y con menos cantidad de cabras. Ahorro 
costos en alimentación y mantención de 
los animales y puedo buscar más clientes 
porque puedo aumentar mi producción", 
relató Marcela. 

Elizabeth Aqueda Macaya
Elizabeth se dedica a trabajar la tierra des-
de su infancia, principalmente cultivando 
árboles frutales en el huerto que tiene 
su mamá en el sector de Quebrada de El 
Corral y que después comercializan como 
frutos secos en diferentes puntos del valle 
y de la región. "Incluimos manzanas, nue-
ces, huesillos, descarozados y almendras 
dentro de la variedad de frutos secos que 
ofrecemos y que estamos distribuyendo a 
otros puntos de la región. Tenemos nuestra 
clientela que prefieren nuestros productos 
estén donde estén", comentó. 
"El formar parte de "Emprende Alto" nos 
permitió contar con árboles nuevos para 
poder sustentar nuestra producción de 
frutos secos con 90 árboles nuevos entre 
los que encontramos nogales, duraznos y 
almendros; además con las capacitaciones 
del programa, mejoramos nuestro trabajo 
en el huerto a fin de aprovechar al máximo 
los recursos que disponemos, visualizando 
siempre a futuro que con este emprendi-
miento obtendremos buenos resultados", 
señaló Elizabeth. 
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Julio Flores Godoy
Sabido es que don Julio es de pocas pero 
claras palabras. Por años se ha dedicado 
a trabajar la tierra, cuidar sus parras para 
que le den sus uvas con las cuales hacer el 
tradicional brebaje Altino:el Pajarete. Este 
licor habla por él. Habla del esfuerzo de 
años, de manos curtidas por el sol y por la 
tierra que verdea al desierto. La edad no ha 
sido barrera para acercarse a la tecnología 
y a la modernización de su negocio. Con el 
trabajo propio, la ayuda pública y privada, 
ha podido incorporar más tecnología y así 
aumentar su producción. Dentro de ellas 
está el programa "Emprende Alto" que le 
permitió adquirir una moderna embotella-
dora que le facilite aumentar la cantidad 
de licor envasada y así poder vender a 
nuevos compradores y hacer conocido su 
pajarete en nuevos lugares.  

Pedro Ibarbe Segovia
"Es curioso que acá teniendo tanto campo 
sea tan difícil hallar huevos de campo!", 
con esta expresión don Pedro comentó 
porqué ideó su proyecto "Emprende Alto" 
consistente en criar gallinas felices y así 
vender huevos y abastecer a la zona del va-
lle de El Carmen. Pedro es de mente curiosa 
y de espíritu inquieto, antes de las gallinas 
ponedoras, tuvo muchas otras ideas, pero 
buscando información y recomendaciones 
se decidió por ésta. "Ya tenemos en nues-
tros gallineros los ejemplares que compra-
mos en La Vega; además, en esta misma 
localidad, nos capacitaron sobre cómo 
criarlas, cómo alimentarlas y los cuidados 
que había que tener con ellas. Las cien po-
llitas llegaron con seis y siete semanas de 
nacidas, son de una raza más dócil, así nos 
aseguramos de que no se pelearan entre 
ellas". Pedro contó que "en este proyecto 
de criar gallinas felices hemos participado 
todos como familia, nos apoyamos harto. 
Lo que más destaco yo, es que muchas 
veces tenemos la visión de qué proyecto 
hacer, pero nos frenamos en materializarlo 
y darle la forma, así que este "Emprende 
Alto" resultó ser muy positivo, porque uno 
ve un sueño cumplido", concluyó Pedro. 
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Erika Cortés Rodríguez
"Hace años cuando partí vendiendo dulces, 
jamás imaginé que iba a poder tener y 
mantener este Restaurant", así partió su 
historia Erika, dueña del restaurant "Los 
Sabores de la Mami", ubicado a la entrada 
de Alto del Carmen. "Llevo tres años acá en 
este local. Lo arrendamos, así que todos 
los días nos venimos temprano desde 
Chigüinto con mi hija, mi mamá, mi hijo 
y mi amiga; acá todos trabajamos y nos 
apoyamos. Ser emprendedora es un largo 
camino. "Me gusta ser detallista, preparar 
platos con ingredientes típicos como el 
mote, el queso de cabra, el charqui, los cí-
tricos, las frutas que tenemos acá, con las 
que nos criamos. Cuesta mucho empezar, 
aún más surgir, pero hay que ser empeño-
sos, así uno se da a conocer y la gente que 
nos prefiere. "La pandemia dio un golpe 
fuerte a su negocio, por lo que "el "Empren-
de Alto" nos ha servido bastante. Pudimos 
mejorar mucho nuestro equipamiento en 
la cocina y también, habilitar una vitrina 
refrigerada para los postres y dulces y otra 
vitrina para mantener los platos calientes 
y para las empanadas. Es muy positivo que 
existan este tipo de iniciativas dirigidas a 
quienes emprendemos y tenemos ganas 
de crecer, de avanzar"

 
 
Carolina Sanguinetti Araos
A pocos días de celebrar la Navidad del 
2019, un incendio arrasó con todo el equi-
pamiento e instalaciones que ella había 
logrado levantar para preparar las colacio-
nes y almuerzos que ofrecía semana a se-
mana. "Perdí todo lo que tenía para trabajar 
cocina, hornos, amasadora, revolvedora, 
utensilios, mi refrigerador. Por suerte las 
llamas no avanzaron a las demás piezas, si 
no me hubiera quedado sin casa donde vi-
vir con mis hijos. Fue triste y fuerte porque 
perdí todo lo que había logrado en años de 
trabajo, desde que partí haciendo empa-
nadas", relató Carolina. Pero a mal tiempo, 
más trabajo. "Tengo un emprendimiento 
de alimentación y arrendé un carrito en 
la plaza de Alto del Carmen, donde vendo 
completos, papas fritas, churrascos; pero 
con el tema del Covid fue difícil trabajarlo. 
Soy madre jefa de hogar y toda mi vida he 
trabajado en preparar y entregar el servicio 
de alimentación. Por unas vecinas me 
enteré del "Emprende Alto" y con él pude 
adquirir un horno, una churrasquera, una 
freidora de papas y una congeladora para 
poder mantener los productos. Así que ahí 
pude levantarme de nuevo. En la vida hay 
que ser perseverantes el que tiene una idea 
la debe echar a correr, aunque se encuen-
tre con piedras en el camino, porque nada 
es fácil", contó Carolina. 
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Luis Cornejo Ramírez
"Antes del Covid-19 vendíamos colacio-
nes, postres, pizzas, empanadas y pan 
amasado a nuestros clientes que traba-
jaban, principalmente, en las escuelas y 
en algunas oficinas de la comuna. Nos iba 
bien. Pero cuando apareció la pandemia, 
nos golpeó firme. Las escuelas cerraron, 
bajó mucho el número de los trabajadores 
de las oficinas y no pudimos continuar con 
nuestro emprendimiento. Tuvimos que dejar 
nuestros equipos apagados y cubiertos", 
relató Luis cuando recuerda sus inicios 
como emprendedor. Él llegó hace trece 
años a Alto del Carmen, acá formó familia, 
tiene tres hijos pequeños junto a su pareja 
Daniela, con quienes han superado una que 
otra dificultad familiar. "Trabajé por años 
como operador, llevando agua potable a las 
localidades más alejadas de la comuna, era 
entretenido porque conocí mucha gente y 
esa gente también viene al Alto del Carmen 
y eran clientes de nuestro emprendimiento". 
Tras superar las dificultades, decidió volver 
a emprender. "Aquí es donde apareció el 
"Emprende Alto", con el que construimos y 
acondicionamos un espacio mucho más 
amplio, más bonito y acogedor donde los 
vecinos y turistas pueden tomar un rico 
café acompañado de dulces y tortas que 
hacemos nosotros mismos con mucho 
cariño. Con las capacitaciones del programa 
también conocimos sobre cómo manejar un 
local y diseñamos nuestro nuevo logo, así 
que invito a todos a que nos visiten aquí en 
nuestro "Café Violeta", concluyó Luis.

Ana Mercedes Aguirre
Hablar de la señora Ana, es remontarse 
prácticamente medio siglo en la historia 
de Alto del Carmen, cuando en esos años 
se estaba levantando la Planta Pisquera 
en la comuna. "Por eso años los trabaja-
dores que llegaron a construir esa planta 
no tenían un lugar donde poder almor-
zar, así que mi mamita Olga, les ofreció 
la alimentación y de ahí no paramos en 
vender almuerzos, desayunos y cena. Des-
pués asumí yo el negocio y luego mi hijo 
me empezó a ayudar, porque los años no 
pasan en vano y las fuerzas ya no son las 
mismas. Por muchos años fuimos el único 
restaurant de acá del Alto del Carmen", 
recordó la señora Ana, de 83 años y dueña 
del restaurant "El Jorgito". "Acá hemos 
tenido momentos buenos y otros no tantos. 
La pandemia del Covid 19 nos afectó harto, 
cerramos el comedor, abrimos el servicio 
de entrega de alimentación. Entregamos 
desayuno, almuerzo y comida, así nos 
hemos mantenido. La gente sigue fiel a 
nosotros y eso lo agradecemos. Así como 
también agradezco al "Emprende Alto", por-
que así pudimos renovar la conservadora, 
por una más grande, y un refrigerador para 
almacenar nuestros productos, además 
nos apoyaron con los materiales para 
mejorar el acceso a nuestro local", destacó 
la señora Ana.
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Yaritza Flores Mena
Junto a su marido abrieron una mueble-
ría en Alto del Carmen a la que llamaron 
"Maderas y Muebles Casablanca", negocio 
que nació como respuesta a una serie de 
hechos poco afortunados. "Mi marido tuvo 
un accidente vehicular, en el cual se frac-
turó una pierna en tres partes. Producto de 
este hecho padece de una discapacidad 
transitoria", relató Yaritza. Agregó que "es-
tábamos desanimados y muy agobiados 
por el accidente, a él no le daban trabajo 
por su condición, así que un día decidimos 
hacer un closet y un velador rústico y lo 
sorteamos por internet. ¡Fue un éxito! Des-
pués empezamos a hacer otros muebles 
hasta que se nos agotaron los materia-
les. Así fue como decidimos instalarnos 
con este negocio, trabajamos todos en la  
familia y nos permite traer un ingreso. Acá 
hacemos muebles a medida del cliente. Lo 
que más nos piden son muebles de cocina 
y tocadores; también incluimos una Línea 
Infantil, donde diseñamos muebles con el 
motivo del gusto de los más pequeños. Con 
"Emprende Alto" pudimos adquirir herra-
mientas y una impresora para diseñar nue-
vos motivos y cumplir con los pedidos que 
tenemos. Además, el programa nos ayudó a  
confeccionar un logo nuevo, nos enseñó a 
utilizar herramientas de marketing digital, 
ya superamos los mil seguidores en nues-
tras redes sociales. Hemos hecho muebles 
para clientes de Alto del Carmen y de otras 
comunas de la provincia ¡Estamos muy 
contentos!, expresó Yaritza. 

 
Geraldi Cabezas Macaya
Esta joven de 22 años, estudiante de Medi-
cina Veterinaria, vio cómo los ingresos en 
su hogar bajaron drásticamente producto 
del Covid y decidió buscar soluciones. "Un 
día estábamos en la casa y vimos que 
había una máquina para hacer helados de 
nieve artesanales, entonces la arreglamos, 
probamos y empezamos a hacer helados. 
Primero los hicimos para disfrutar en 
familia, pero después llegaron amigos y 
unos vecinos y nos preguntaron por qué no 
los vendía y ahí empezamos a vender. Esto 
fue en la primavera, así que partimos ven-
diendo helados de sabor canela y después 
probamos con el de menta chips y nos fue 
súper bien. Es harto trabajo, hay que estar 
ahí trabajando pendiente. Cuidando que se 
hagan los helados. Ahí pudimos recupe-
rar en parte los ingresos que no habían 
llegado. Irse  a estudiar fuera, es costoso 
y la venta de helados me ayudó bastante 
a pagar mis gastos en Santiago". "Gracias 
al Emprende Alto, pude tener mi máquina 
que hace hielo, hace hasta 90 kilos en un 
día, y también mi máquina para mantener 
congelados mis helados, como acá en Alto 
del Carmen hace mucho calor, así tengo los 
helados listos para cuando vengan a com-
prarlos y no pierdo los que no se alcanzan 
a vender al final del día", contó la risueña 
joven.   
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María Angélica Aguilar
"A mí me gusta mucho trabajar, eso le 
inculqué siempre a mis tres hijos, antes de 
tener mi lavandería; por ocho años trabajé 
media jornada como auxiliar escolar y en 
las tardes vendía verduras por las calles de 
la comuna. Con la verdura no me fue muy 
bien. Después me cambié a trabajar en la 
mantención de las áreas verdes, hasta que 
la salud me pasó la cuenta y lo tuve que 
dejar.  Fue así como comencé con esto del 
lavado de ropa de cama", resumió María. 
Por mucho tiempo ella se dedicó a lavar 
ropa de cama en su pequeña lavadora 
que debía deslavar previamente a mano 
para poder quitar las difíciles manchas de 
cobertores, sábanas y cubrecamas que le 
encargaban lavar. "Con el Emprende Alto  
tuve máquinas nuevas con las que lavo 
mejor y seco más ropa. Así reduje el tiempo 
de entrega, el esfuerzo físico es mínimo y 
los clientes se van contentos con su ropa 
de cama limpia y perfumada. Me tiene muy 
contenta todo esto, además me asesora-
ron bien y diseñamos en conjunto un logo, 
pude hacer un letrero, me capacitaron en 
uso de plataformas de redes sociales y 
marketing con lo que empecé a ofrecer a 
todo el valle mi servicio. Y lo mejor de todo 
es que supe lo importante que es mi traba-
jo y cuánto vale", concluyó la señora María.   

 Rubén Arriagada Araya
Hace catorce años que llegó desde Curicó 
a trabajar en la cosecha de uva a Alto del 
Carmen y esta comuna se convirtió en su 
nuevo hogar. "Me vine con una mochila con 
ropa, con muchas ganas de trabajar y no 
volví más", recordó Rubén. "En el 2014 em-
pecé con un local que arrendé en el sector 
de La Junta, ahí vendía verduras y otros 
productos. Hubo tiempos muy malos y po-
cos tiempos buenos. Se hizo difícil porque 
había que cumplir con el valor del arriendo, 
pero ahí estuve firme cumpliendo. Después 
se me ocurrió llevar frutas y verduras a los 
vecinos y vecinas de Alto del Carmen y otras 
localidades y ahí vi mejores números. Yo me 
levanto todos los martes y viernes a las cin-
co de la mañana para buscar las verduras 
a Vallenar, después subo y llego como las 
siete de la tarde a mi casa tras venderlas en 
el valle", comentó. Por esas cosas de la vida, 
mi señora me contó que estaba este progra-
ma "Emprende Alto" y juntos nos embar-
camos en esto, nosotros nunca habíamos 
recibido alguna ayuda de este tipo. Así que 
felices, ustedes ven nuestro local mejor 
equipado y más surtido. Pudimos adquirir 
una mantenedora más grande, donde los 
productos se ven, se presentan y se lucen 
mejor. Además, con las capacitaciones 
aprendimos a postular a otros programas 
públicos de apoyo y así seguimos trabajan-
do día a día para atender a los vecinos que 
nos siguen prefiriendo. Este año ya hemos 
tenido ganancias y pasamos más tiempo 
con nuestros dos hijos", contó Rubén. 
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Hilda Páez Cortés
"Mi "Emprende Alto" se trató de instalar 
un Centro de Estética acá en el sector de 
La Falda, en Alto del Carmen, donde las 
vecinas del valle pueden venir y conocer 
los distintos tipos de procedimientos es-
téticos que realizamos, como por ejemplo 
máscaras de pestañas, uñas acrílicas, ma-
sajes reductivos, limpiezas faciales, entre 
otros", comentó Hilda. Agregando que "este 
programa me apoyó con los insumos e 
implementación necesarios para partir con 
este emprendimiento y de eso estoy muy 
agradecida. A mí siempre me gustó el arte, 
el dibujo, creo que después este gusto por 
el arte evolucionó a la Estética y por eso lo 
estoy estudiando en Santiago, para prepa-
rarme bien y dedicarme a ella". "Esta expe-
riencia de Emprende Alto ha sido enrique-
cedora, he recibido el apoyo y la compañía 
de muchas personas y eso me convenció a 
vencer el miedo que tuve al principio y ser 
valiente, porque uno se puede equivocar, 
pero de eso se aprende a confiar mucho en 
uno misma, porque las cosas realmente 
funcionan", concluyó la joven.  

 
Jorge Veira Campillay
De lunes a viernes trabaja en la Escuela 
Ricardo Campillay de Alto del Carmen y los 
fines de semana se dedica a preparar los 
dulces blancos con la misma receta que 
mejoró hace casi treinta años. "Mis dulces 
son artesanales, tienen dos capas tipo 
galleta rellenas con manjar y cubiertas 
con merengue blanco, es una receta que 
aprendí por mi cuenta y me resultó, los 
vengo haciendo del año 93 más o menos y 
los vendo en el colegio todos los lunes, los 
profesores y asistentes son mis principa-
les clientes", contó Jorge. De igual modo, 
cuenta además que la pandemia del Covid 
lo golpeó fuerte porque no vendió dulces 
en los meses en que las clases presencia-
les se suspendieron, pero aprovechó ese 
tiempo en implementar su sala de pro-
cesos facilitada por el Emprende Alto. "El 
programa me permitió habilitar mi sala de 
trabajo donde puedo elaborar mis dulces 
con mayor espacio, me proporcionó los 
materiales de la construcción para hacerla, 
un mesón amplio de acero inoxidable y 
una campana. Con "Emprende Alto" pude 
completar un anhelo que por años busqué 
concretar. Ahora gestionaré mi permiso 
sanitario para poder vender tranquilamen-
te mis dulces y que muchos conozcan mi 
receta", cerró Jorge. 
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Katherina Astudillo Campillay
Ella vive en el sector de La Falda, en Alto del 
Carmen y a raíz de una necesidad compar-
tida con sus pares, decidió emprender en 
un rubro poco explorado en la zona. "Todo 
partió porque con mis amigas nos per-
catamos de que en la comuna no existía 
un centro de depilación femenina o algo 
similar para atender las necesidades esté-
ticas de las mujeres. Después, fueron mis 
propias compañeras de trabajo quienes 
me empezaron a preguntar si es que yo 
las podía depilar y así surgió esto, empecé 
comprándome una máquina y de ahí se 
empezó a correr la voz entre las vecinas de 
la comuna. A la vez, yo comencé a realizar 
mis cursos de capacitación y hoy puedo 
decir que tengo clientas de ambos sectores 
del valle. Yo realizo depilación con cera, 
lifting de pestañas, todo lo que sea estética 
femenina", detalló Katherina. Como todo 
emprendimiento, son los primeros pasos 
los más complicados de dar, "así que 
con el aporte de "Emprende Alto", adquirí 
máquinas de aparotología estética, con 
estos equipos mis clientas pueden reducir 
tallas, modelar y reafirmar sus cuerpos, 
teniendo resultados visibles que las hacen 
sentir más seguras, contentas y se ven 
muy lindas".   

Jorge Cortés Aguirre
"Toda mi vida, desde que tengo recuerdos, 
he visto a mi familia trabajar, emprender, 
buscar oportunidades y resolver situacio-
nes. Llevo en los genes lo de ser comercian-
te, lo de emprender", partió diciendo Jorge. 
"El programa Emprende Alto me permitió 
traer 300 árboles, son de palta hass. 
Las planté en mi terreno acá en Alto del 
Carmen, así que en un tiempo más, espero 
tener a la venta la rica palta hass. Estos 
meses de pandemia me han mostrado que 
uno debe buscar nuevas opciones de ne-
gocios y el emprender con la palta es una 
apuesta que decidí hacer. Hay que estar 
pendiente del proceso de cultivo y cuidado. 
Hay que cuidarla del frío, darle el agua 
que necesitan para crecer y en ese punto 
estamos atentos porque sabemos que este 
recurso hay que utilizarlo de buena mane-
ra. Eso creo yo que es lo que debe tener un 
emprendedor, estar atento, estar encima 
de lo que se quiere lograr y el miedo dejarlo 
de lado", cerró Jorge.  
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Rodrigo Álvarez Varas
A un costado de la ruta que conduce al via-
jero a San Félix, se erige un vivero de plan-
tas y de flores ornamentales de temporada 
primavera-verano. Es el vivero del joven 
Rodrigo quien, antes de instalarse con este 
emprendimiento, era DJ de las fiestas y 
eventos que se realizaban en las distintas 
localidades del valle. "El Covid 19 terminó 
con mi proyecto de Dj y los eventos, así 
que para no quedarme de brazos cruzados 
me motivé a dedicarme a las plantas y a 
las flores", contó Rodrigo. Agregando que 
"el Emprende Alto me apoyó en la cons-
trucción de mi invernadero, acá realizo el 
proceso de cultivar mis flores y plantas 
desde la semilla hasta que están aptas 
para la venta. Me proporcionó insumos 
como tierra de hoja, fertilizantes, pestici-
das y artículos de jardinería, entre otros. La 
jardinería me gusta mucho, es gratificante 
ver cómo crecen las plantas que uno cuida, 
a uno lo mantienen pendiente de ellas to-
dos los días. Es bueno poder participar de 
este tipo de iniciativas, porque cuando uno 
está recién empezando cuesta mucho que 
te dé este tipo de ayuda", cerró. 

Yanet Díaz Salazar
Partió el 2003 ofreciendo perfumes, joyas 
y alhajas para generar ingresos propios. 
"Tenía mis productos en mi casa donde 
vendía y mostraba a las vecinas que me 
compraban, después ofrecí ropa para la 
mujer y eso me ayudaba bastante para 
mantener la casa, hasta que el Covid 19 
detuvo ese ritmo. La gente ahí dejó de 
encargarme ropa. Muchas clientas queda-
ron repentinamente sin trabajo, así que 
dejaron de comprar", relató. "Acá en Alto del 
Carmen hay muy pocas personas que se 
dedican a la venta de ropa femenina. Por 
eso decidí dedicarme a esto y con esto he 
criado a mis tres hijos. A las vecinas les 
gusta verse bien y con la ropa que traigo 
quedan contentas. Por fortuna el programa 
"Emprende Alto" me ayudó a adquirir nueva 
mercadería y a potenciar mi conocimiento 
de marketing en redes sociales, el esce-
nario de salud mejoró y la gente empezó a 
preguntarme por mis productos y eso es 
un gran alivio para uno que es emprende-
dora y vive de esto", concluyó Yanet. 
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César Aguilar González
Hace diez años partió como vendedor 
ambulante junto a su señora, Yubitza, 
ofreciendo distintos productos a los vecinos 
de diversas localidades de Alto del Carmen. 
Con el paso del tiempo vieron que en este 
oficio podían crecer y tener un ingreso para 
su familia. "Luego decidimos instalar un 
local en la casa que vivíamos en ese enton-
ces, al que llamamos "M y M" por nuestros 
hijos, Matías y Martín; el inicio fue com-
plejo porque no recibimos ayuda de nadie. 
Conseguimos plata al banco, compramos 
más productos y algo de equipamiento. 
Así vendimos un poco más, nos quedaba 
dinero para pagar préstamos, para surtir el 
almacén  y para vivir", contó César. "El ser 
comerciante, exige esfuerzo, perseverancia 
y mucho trabajo, pero tiene sus satisfac-
ciones,uno se manda solo, organiza sus 
propios tiempos y comparte más con su 
familia". Empujando este negocio, César 
señaló que "cuando llegamos a esta casa, la 
pensamos y nos atrevimos a instalar un Mi-
nimarket. Fue así como nació "Minimarket 
El Rubio". Así me conocen a mí por acá los 
vecinos. Y después llegó el "Emprende Alto", 
con eso nos afirmamos mejor, porque pudi-
mos adquirir los materiales para construir 
nuestra fachada, adquirimos insumos y nos 
asesoraron en cómo llevar mejor nuestro 
negocio, jamás habíamos recibido ayuda o 
apoyo alguno y este programa nos empujó a 
estar mejor, a avanzar más rápido".  

Keyla Iriarte Aracena
Actualmente esta joven de Alto del Carmen 
logra complementar sus clases de Arqui-
tectura y su emprendimiento de realizar 
trenzas africanas a sus clientas que la 
ubican por las redes sociales y que llegan 
a su casa. "Hacer este tipo de trenzas es un 
trabajo que requiere bastante tiempo, he es-
tado hasta ocho horas con una clienta, pero 
el resultado lo vale. Hay que tener paciencia 
para lograr el resultado esperado. Me gusta 
y me deja muy contenta cuando veo que 
ellas se van sonrientes y después las lucen 
y las muestran por sus redes sociales. ¡Ver 
mi trabajo en ellas es mi mejor publicidad!", 
señaló Keyla. Sobre sus inicios, la joven re-
cuerda que partió con su hermana, después 
con su sobrina y "ahora estoy haciendo 
trenzas en Vallenar y cuando voy por mis 
estudios, también tengo citas con chicas de 
en La Serena". "El Emprende Alto resultó ser 
de gran ayuda, porque me permitió adquirir 
los insumos necesarios para continuar y 
ampliar mi emprendimiento. Yo trabajo con 
un elemento que se llama kanekalon, que es 
costoso y esta iniciativa me facilitó traer de 
distintos tipos de kanekalon, además pude 
incorporar otros artículos para el pelo y la 
belleza femenina que complementa mi tra-
bajo. Así que muy conforme, porque en poco 
tiempo pude hacer lo que quería hacer, así 
que nunca hay que abandonar los sueños 
porque las cosas resultan, hay que tener 
paciencia y perseverancia nomás", indicó.
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Joaquín Leiva Cisterna
"En mi niñez recuerdo que uno iba a la 
playa y en los negocios uno encontraba 
de todo, desde un clavo hasta confites. La 
idea de mi proyecto fue esa la de tener un 
almacén que tenga de todo un poco, que 
sea diferente, algo que no se encontraba 
acá en el valle", así inicia su relato Joaquín. 
Llegó hace poco tiempo al Alto del Carmen, 
poco menos de dos años, proveniente de 
Paine, su hijo vive acá y la pandemia y la 
consecuente crisis, tuvo que echar mano 
a sus ahorros e ingeniárselas para poder 
generar ingresos. "Así que con el Emprende 
Alto pude equipar mi almacén, que com-
plementaré con las verduras y frutas que 
cosecho en mi huerta, también ofrezco los 
huevos que saco de mis gallineros. La idea 
es que el vecino que entre vea que tiene 
de todo, desde comida hasta artículos de 
librería y enseres, acá tenemos de todo 
un poco para evitar que tenga que viajar a 
Vallenar, estamos más menos aislados y 
mi idea fue que no tengamos que bajar 50 
kilómetros para encontrar lo que se necesi-
ta", señaló Joaquín. 

Sonia Delgado Jopia
Ella se define como una amante de las 
plantas, inclusive muchas de las plantas 
que se pueden apreciar en su casa en Alto 
del Carmen, son creaciones de ella que 
aprendió desde muy niña. "Mi proyecto se 
trata de ventas de planta de interiores, 
siempre he sido amante de las plantas, me 
gustan las plantas, por eso lo llamé "Luna 
Sol", relató la señora Sonia. La relación que 
tiene con sus plantas y flores es de total 
complicidad, "ellas me acompañan, me 
entretienen, estoy convencida de que estas  
plantas me ayudaron a superar una etapa 
muy difícil de mi vida, fueron mi terapia, 
porque el dedicarme a ellas me ayudó 
bastante con mis problemas a superar-
los, confesó. "El programa Emprende Alto 
significó un impulso importante. Gracias 
a él pude instalar la estantería, así mis 
plantas tienen harto espacio, lucen mejor 
y el cliente las puede ver y conocer mucho 
mejor. Además pude comprar plantas e 
insumos para alimentarlas y cuidarlas de 
algunos insectos y pulgones que suelen 
atraer. Muy contenta con haber participado 
de él", destacó.  
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Héctor Páez Barraza
"Hay que continuar con este tipo de inicia-
tivas, en las que se apoyen a los empren-
dedores y a quienes tenemos negocio en 
Alto del Carmen porque así ganamos todos 
quienes vivimos en el valle", señaló. Don 
Héctor partió hace más de una década 
ofreciendo alojamiento en las cabañas del 
sector Portezuelo. "Partí con cuatro caba-
ñas hace más de diez años, ahora ya tene-
mos quince, recibimos turistas nacionales, 
internacionales y algunas empresas de la 
zona. Procuramos mostrar lo mejor de la 
zona, por eso en el servicio incluimos pro-
ductos locales, como paltas, nueces, pasas, 
pajarete, y el pisco de Portezuelo", comentó 
Páez. Con el programa pudo incorporar a su 
negocio paneles solares que le proveen de 
agua caliente a cuatro de sus cabañas, "a 
través del uso de la energía solar ahorra-
mos en gas para estas cabañas. Eso es 
muy bueno, incluso nos permitió mantener 
agua caliente a las 6 de la mañana sin nin-
gún inconveniente. Los huéspedes valoran 
que usemos la energía del sol en nuestras 
instalaciones. Estoy muy contento, porque 
se ve el resultado ha sido muy positivo", 
comentó.

Lida Chávez Milla
Hace tres décadas que partió confeccio-
nando ropa a mano, sin máquinas, y con 
telas que le regalaban cuando vivía en la 
soleada ciudad de Calama. "Aprendí por ne-
cesidad cuando mis hijos eran pequeños, 
los trabajadores de Codelco me regalaban 
los trozos de telas que les daban en su 
trabajo. Con ellas yo hacía buzos y otras 
prendas. Aprendí solita, mirando la ropa 
en las tiendas o las que la gente usaba. Yo 
cosía a mano, no tuve máquinas hasta que 
llegué acá a Alto del Carmen. Son más de 
veinte años que me dedico a esto", recordó 
Lida. Hoy el panorama es muy distinto. La 
señora Lida además de sumar experiencia 
cuenta con máquinas que le facilitan el 
trabajo. "La primera máquina de coser que 
usé, fue una que me gané en un proyecto 
de la Municipalidad de Alto del Carmen, 
ahora con Emprende Alto pude agregar una 
bordadora nueva, con la cual trabajo las 
mezclillas y le puedo hacer bordados a la 
ropa de cama, a manteles y cortinas que 
me encargan los vecinos de El Tránsito y de 
otras partes a través de las redes sociales. 
Este programa ha sido muy beneficioso 
para quienes fuimos seleccionados porque 
nos dio un impulso cuando pasábamos por 
momentos muy complejos de los empren-
dimientos", destacó la señora Lida.
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Alejandro Milla Santander
"Gospodín del Valle", así se llama el proyec-
to de este joven que desde siempre
se inspiró en mostrar los atractivos de la 
comuna de Alto del Carmen. "Esta idea
la tenía desde que estudiaba en el liceo, 
cuando tenía 16 años me gané un premio 
por proponer el proyecto de Turismo-Aven-
tura "Recorridos Étnicos Campestres", esto 
con los años me impulsó a ampliar el rubro 
y dirigirlo hacia ofrecer los atractivos del 
valle. En este caso, "Gospodín del Valle" 
para mí tiene el significado de "El Señor 
del Valle" por los señores nórdicos, a mí me 
gusta mucho lo que es Irlanda, Noruega, 
esos países, entonces yo quise imponer y 
atraer algo místico de allá para acá", relató. 
La motivación la mantiene intacta cuando 
cuenta sobre su emprendimiento. "En esto 
consistió mi Emprende Alto, en contar con 
mi Módulo en Retamo, donde atiendo a los 
turistas y así articulo distintos servicios y 
recomiendo varios productos de los demás 
emprendedores locales a los visitantes. 
Además de que acá presto el servicio de 
trekking y de guía turístico. Me gusta ser 
un facilitador de información y sobretodo 
de las personas cuyos emprendimientos 
no son conocidos para que tengan esta 
vitrina, así de a poco se van dando a cono-
cer", finalizó Alejandro. 

Sergio Páez Morales
Lleva cerca de 25 años dedicado a la cons-
trucción, partió con su papá como ayudan-
te, después que aprendió el oficio, decidió 
capacitarse para, posteriormente, ser tra-
bajador independiente. "Afortunadamente 
no me ha ido mal en este lindo oficio. Ahora 
estamos con mucho trabajo, por ejemplo 
acá en Vallenar tenemos varias obras en 
ejecución, así como también en Alto del 
Carmen, más con el apoyo inmenso de Em-
prende Alto, el que me permitió adquirir un 
helicóptero para pulir hormigón y una regla 
niveladora", resumió. Estas herramientas 
son costosas y forman un equipamiento 
de construcción que se utiliza para aplicar 
un acabado liso a las losas de concreto. 
"Me hacía mucha falta para mi emprendi-
miento porque, hasta hace poco, tenía que 
arrendar este equipo y eso nos ocupaba 
bastante presupuesto dentro de las obras 
que nos encargaban. Emprende Alto nos 
vino a facilitar el trabajo, porque con estas 
herramientas nos dio la posibilidad de 
crecer más, hacer un menor esfuerzo físico 
y con esto simplificamos los tiempos de 
trabajo. El proveedor queda más contento 
porque el trabajo es más fino, de mejor 
calidad", detalló don Sergio. 
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Luis Aguirre Tapia
Desde el valle del Limarí llegó hasta Alto 
del Carmen hace unos doce años y acá se 
radicó. "Yo me dedicaba más a lo que es 
el trabajo en soldaduras, en estructuras 
metálicas, pero ahora con el Emprende Alto 
decidí ampliarme a lo que es construccio-
nes de obras menores, para poder adquirir 
nuevas y mejores herramientas que me 
hacían falta y el resultado ha sido notable. 
Estamos trabajando en nuevos proyectos, 
más ambiciosos y eso nos tiene a todos 
bien contentos", comentó Aguirre. Agregan-
do que "las herramientas nuevas me ha 
agilizado los trabajos, he podido hacer otro 
tipo de trabajos con ellas. Además di de 
bajas algunas que ya estaban deterioradas 
por el uso; lo bueno es que tenemos harto 
trabajo en Alto del Carmen y también algu-
nas obras en Vallenar. Ya tenemos nuestro 
prestigio, hay veces que trabajamos tres 
personas, otras veces en que somos cinco 
o seis, todo depende de las obras que nos 
encargan y los tiempos de planificación 
acordados". Respecto al ser emprendedor, 
Luis señaló que "el primer paso de fe es el 
que más te cuesta dar, pero si no lo das, 
vas a marcar el paso siempre y hay que 
mirar las cosas en perspectiva, saber apro-
vechar las ayudas y los proyectos así como 
el Emprende Alto que de verdad son muy 
positivos para poder emprender". 

Patrick Urqueta Álvarez
Este emprendimiento está dirigido espe-
cialmente a los funcionarios o trabajado-
res que abandonan su jornada laboral a 
eso de las 19 horas y que buscan comer 
una alternativa distinta a los tradicio-
nales sándwiches con los que se pueden 
encontrar a esa hora del día en Alto del 
Carmen. "Mi emprendimiento se llama "La 
Masa Bella" y consiste en venta de pizzas 
de tipo gourmet a domicilio, la idea es 
captar al adulto joven que está dispuesto a 
comer este tipo de productos, porque casi 
siempre la gente de acá es más de comer 
completos o sándwiches y yo aposté por 
algo novedoso", señaló Patrick. "Yo trabajo 
con masa madre y este oficio lo aprendí 
en Valparaíso cuando trabajé en mi época 
estudiantil en una pizzería, donde pasé 
por varios puestos, entre ellos de chef 
de pizza o pizzaiolo. Ahí fue cuando dije 
"Tengo que llevar esta pizza al Alto del 
Carmen y acá estoy. La idea es incorporar 
como ingredientes productos locales tales 
como el queso de cabra, el charqui, el pacul 
y algunos tipos de harinas", explicó. "En 
este último tiempo ha estado complicado 
el escenario producto de las restricciones 
de movilidad, pero a medida que vayamos 
avanzando espero el negocio se afirme. Lo 
bueno que el programa "Emprende Alto" me 
proporcionó el equipamiento, me apoyaron 
harto los asesores del proyecto y en este 
momento tengo un aprendiz que me ayuda 
en todo, esperamos que la movilidad se 
vaya liberando y la contingencia permita 
trabajar mucho más de lo que hasta ahora 
hemos trabajado", cerró. 

A L T O  D E L  C A R M E N

A L T O  D E L  C A R M E N

46





 

Manuel Jofré Cabrera
"Todo lo que he proyectado en la vida, lo he 
realizado. Algunas cosas no me resultaron 
y otras me resultaron mucho mejor de 
lo que esperaba. He pasado por muchas 
experiencias en mi vida y jamás me han 
abandonado las ganas de emprender. 
Me motiva el ser comerciante, poder 
emprender", comentó. Don Manuel pudo 
hacer realidad su proyecto de tener una 
amasandería en Alto del Carmen. "Esta 
idea partió porque acá en la comuna era 
difícil encontrar pan, son pocos los lugares 
donde uno podía comprarlo. Yo tuve dos 
amasanderías anteriormente, una en Los 
Loros cuando trabajé en Paipote y otra en 
San Félix, pero ambas las tuve que dejar. 
El programa Emprende Alto me apoyó con 
la implementación de esta amasandería 
la que espero agrandar, acá vendemos un 
producto muy rico, a la gente le ha gustado 
y eso nos tiene contentos". Esta panadería 
representa un anhelo para Manuel quien 
se atrevió a seguir emprendiendo, después 
de ser rescatado del aluvión de marzo del 
2015. "Yo estuve cuatro días desaparecido 
en Retamo, fue una experiencia difícil de 
olvidar y cuando la esperanza ya se estaba 
yendo, un helicóptero me salvó. Soy un con-
vencido de que las cosas que uno se traza 
en la vida, sí se pueden lograr" comentó. 

Ximena Veas Pizarro
Sin duda que Emprende Alto fue un empu-
jón inmenso para mí, significó un tremen-
do apoyo porque me permitió construir 
un espacio ideal para exhibir y vender mis 
productos. Yo elaboro jabones medicinales 
a base de plantas sanadoras como el aloe 
vera, el matico, el eucaliptus, el romero y 
la ruda. El contar con la sala de ventas me 
facilitó trabajar en mi casa, así tengo más 
tiempo para mi familia y no dejo de traba-
jar en lo que me gusta hacer", comentó Xi-
mena. Agregando que "aquí atiendo a mis 
clientas, enseño las propiedades de cada 
producto y comparto experiencias con las 
personas que les interesa la medicina na-
tural. También tengo espacio para fabricar 
los jabones y otros productos naturales 
que he ido incorporando a mi oferta. Tengo 
marca propia a la que llamé "Madre Nativa" 
y que promociono por WhatsApp, así que 
estoy muy agradecida que a los empren-
dedores que estamos recién partiendo nos 
apoyen con este tipo de iniciativas como 
el "Emprende Alto", espero que existan 
muchas otras instancias parecidas a esta 
para que apoyen a más personas que bus-
can un impulso en sus emprendimientos", 
concluyó Ximena. 
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Miguel Díaz Flores
"Cordilleras del Huasco", es el nombre del 
carbón que vende este joven de 19 años que 
poco a poco se abre paso en diferentes lu-
gares de la provincia y cuyo oficio aprendió 
de su papá quien también vendía carbón 
en sacos. "Yo partí en este negocio con mi 
papá y un día se me ocurrió que podía en-
vasarlo en bolsa. Los veranos los trabajaba, 
mientras mis compañeros del liceo se iban 
de vacaciones, yo decidí dedicarme a esto 
y hoy tengo la oportunidad de darle empleo 
a otras personas que en el barrio no tienen 
la posibilidad de trabajar y eso es gratifi-
cante a mi edad, eso me motiva más y la 
familia siempre me impulsa a ser más". 
Miguel agradece el apoyo de Emprende 
Alto, puesto que le ha permitido ampliar 
el horizonte de venta de su producto. "El 
envasado del carbón me costaba mucho, 
gracias a los cursos de capacitación del 
proyecto vio que estaba trabajando mucho 
y recibiendo poco, escenario que ahora 
se ha revertido ya que ha visto cambios 
positivos al respecto. Uno parte de abajo, 
con lo mínimo, ahora uno ve más ingresos, 
a la vez que vamos creciendo en Vallenar, 
Freirina y en el Terminal Agropecuario de La 
Serena, que son los que más me compran", 
comentó. 

 
Palmenia Santibáñez Carvajal
La historia de emprendimiento de la seño-
ra Palmenia se inicia cuando su madre se 
enfermó, por lo que tuvo que renunciar a su 
trabajo en una conocida empresa agrícola 
de la zona, para poder asistirla y acompa-
ñarla en sus quehaceres diarios. Ahí tuvo 
que dejar su casa en Chañar Blanco para 
irse a vivir con ella en el sector de La Junta, 
en Alto del Carmen, donde a poco andar, 
abrió un pequeño kiosco. "Como tenía una 
muy buena ubicación, empecé haciendo 
pan a mano, sin maquinaria. Primero fue-
ron 40, luego 50, después cien y así conti-
nué. Así fuimos creciendo hasta instalarme 
con el almacén y desde ahí he seguido con 
el camino emprendedor junto a mis tres 
hijos, nosotros partimos con más ganas 
que plata, pero acá estamos". Con "Empren-
de Alto", doña Palmenia, equipó mejor su 
negocio permitiéndole ampliar y diversifi-
car los productos que ofrece; "el programa 
representa una tremenda ayuda, justo re-
cibimos el aporte cuando obtuvimos todos 
los permisos para elaborar los productos 
que queríamos hacer acá, eso nos permitió 
trabajar más tranquilos y más motivados; 
las capacitaciones también nos ayudaron 
a atender a nuestros clientes, sobretodo en 
la pandemia cuando no cerramos ningún 
día, ahí supimos responderles bien a nues-
tros vecinos", señaló. 
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Patricio Gómez Torres
Cuando Patricio decidió jubilarse y dejar 
atrás el ruido de los talleres de Manten-
ción Mecánica en los cuales trabajó por 
décadas fuera de la comuna de Alto del 
Carmen, siempre imaginó vivir entre la 
naturaleza, rodeado de verde y de anima-
les de granja. "Tal como uno lo dibujaba 
cuando niño", contó. "Acá en Ramadilla, a 
puro pulso hemos levantado este Camping, 
con patos, gallinas y gansos; es un espacio 
para pasarla bien, para distraerse, para 
compartir un rico asado. El entorno invita 
a las personas a relajarse, pasar unas 
vacaciones o el fin de semana. Patricio y su 
señora también reutilizan cosas que otros 
botan o tienen abandonadas  en un rincón 
de sus casas; "con ello hacemos macete-
ros, cuadros y adornos originales para las 
casas". "Don Pato" señaló que "con el Em-
prende Alto levantamos el cierre frontal del 
camping, son unos 36 metros lineales yo 
mismo lo diseñé y lo instalé, acá todos los 
días hay algo que hacer, así que contento 
de poder cumplir con este anhelo".

Raúl Rivera Rodríguez 
Cuando regresó de Copiapó al valle de 
El Tránsito y se asentó en la localidad de 
Ramadilla, decidió levantar un camping 
que fuera un espacio de descanso y de 
relajación en el valle. "Mi idea es contar con 
un lugar que ofrezca la opción de descan-
so para los visitantes. Espero tener unas 
camas de cuarzo, para que los turistas se 
puedan relajar y renovar energías en este 
entorno que invita a eso. Acá tenemos un 
paisaje que de verdad es muy privilegia-
do", señaló Raúl. Según él, hay mucho por 
hacer para potenciar el turismo en Alto 
del Carmen, "acá hay mucho por crear, por 
proponer y por materializar, yo quiero con-
tribuir en eso; con "Emprende Alto" pude 
instalar una tinaja de agua caliente que 
viene a complementar lo que será la expe-
riencia de visitar mi "Camping Pucara". A la 
vez con las capacitaciones del programa, 
aprendí a manejar el negocio, entre otros 
conocimientos relacionados a él. Eso fue 
muy bueno. Ahora que estoy avanzando 
espero poder terminar de instalar todo lo 
que proyecté pronto, para que este cam-
ping sea una propuesta diferente donde 
llegar, como en otros valles del país donde 
la oferta de alojamientos es muy variada", 
cerró Raúl. 
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Nelly Aguilar Mena
En la localidad de Punta Negra cruzando el 
predio rodeado de parras, mandarinos
y naranjos se encuentra la casa de la 
señora Nelly, reconocida vecina y dirigente 
social de esta parte del valle. "Por mi rol  
de dirigente participé en unos cursos de 
amasandería con unas vecinas del sector. 
Ahí aprendimos a hacer distintas varieda-
des de panes y de queques. Con el tiempo 
me decidí a hacer pan y venderlo. Incluso 
habían unos comerciantes que me com-
praban para sus almacenes; pero no me 
convenía, así que después empecé a ven-
der directamente", señaló la señora Nelly, 
quien se caracteriza además por ser muy 
buena conversadora y participativa dentro 
de la comunidad. "Con el paso de los meses 
participé de unos talleres y otros cursos y 
así aprendí bastante de este rubro. Luego, 
con el "Emprende Alto" pude acondicio-
nar mi sala de amasandería la que tengo 
mejor equipada, tengo un horno con mayor 
capacidad que me permite hornear más 
kilos de pan y un amplio lavadero para mis 
utensilios. A mi emprendimiento le llamé 
"Panadería Nena Sabores del valle", donde 
vendo pan amasado, pan con aceitunas, 
pan hallulla y en Navidad ofreceré pan de 
pascua", contó.

Juan Contreras Rivero
"Contento, feliz, muy motivado porque uno 
ve que el apoyo es real y a uno le permite 
trabajar mucho mejor. Imagínese yo por 
mucho tiempo intenté equipar mi tractor 
y con Emprende Alto pude lograrlo y el 
resultado está a la vista", relató don Juan 
debajo de los parrones que lo vieron crecer. 
Cada día, desde hace unos quince años, se 
levanta para cumplir con sus tareas en el 
terreno que tiene en la localidad de Punta 
Negra. "Acá cosechamos uva Thompson y 
Superior, en esa época llegan mis fami-
liares del norte y entre todos ayudamos a 
sacarla. La uva la vendemos entre los clien-
tes que tenemos acá en Alto del Carmen. Es 
muy buena mi uva, se vende muy bien. A la 
tierra hay que entregarle esfuerzo y trabajo 
y ella a uno lo recompensa con una buena 
cosecha", comentó Juan. Como consejo a 
quienes están en el camino de emprender, 
don Juan señaló que "hay que levantarse y 
estar atentos a todo tipo de apoyos al que 
se pueda optar. A Emprende Alto llegué por 
mi señora que me ayudó a postular y el 
aporte ha servido mucho, yo tenía el tractor 
sin equipamiento y ahora cuento con mi 
pala, pronto espero tener mi fumigadora 
y espero pronto poder conseguirla con mi 
trabajo". 
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Gabriel Campillay Toro
"Nunca pensé que podría ser parte del 
Emprende Alto", confesó Gabriel. Toda la 
vida se había dedicado a la agricultura, 
se crío y creció entre predios, hasta que la 
empresa en la que trabajaba quebró hace 
unos tres años. "Ahí se nos vinieron tiem-
pos complicados, después vino el Covid 19, 
teníamos un negocio acá en Punta Negra 
que tuvimos que cerrar porque ya no venía 
gente a comprarnos y ahí decidí "ponerme 
las pilas" en la fabricación de muebles y ar-
tículos de madera. Hacer muebles lo tenía 
como pasatiempo y la vida me empujó a 
diversificarme en mis opciones laborales. 
Cuando supe del Emprende Alto decidimos 
con mi mujer postular y me seleccionaron 
y el programa me apoyó con herramientas 
y la implementación para poder montar 
mi sala de trabajo y mi taller, por lo queha 
sido una experiencia bastante positiva. 
Somos pocos los mueblistas en la comuna 
y esto es un buen nicho de negocios, por-
que los muebles se encargan fuera de Alto 
del Carmen y uno ofrece la posibilidad de 
hacer los muebles tal y como lo quieren las 
personas. Hay que ser ingeniosos y cuando 
uno cree que no tiene muchas respuestas 
a la dificultades de la vida hay que aprove-
char de emprender", concluyó Gabriel.

 

Maricel Araya Carvajal
"Hasta abril del 2020 trabajaba en una 
empresa agrícola, sin embargo, como a 
muchas familias la pandemia nos golpeó. 
Buscamos y buscamos alguna forma de 
cómo podíamos traer más ingresos a 
la familia. Tengo 3 hijos y dos niños, así 
que con una hermana le dimos rienda a 
nuestros planes para hacer crecer nuestro 
almacén Matyeli", contó Maricel. Ella vive 
en la localidad de Las Marquezas y en su 
negocio se pueden encontrar abarrotes, 
frutas, verduras y pan fresco, además se 
pueden realizar transferencias en dinero, 
servicio que a los vecinos le es de gran 
utilidad. "Ahora cuando veo el almacén 
que está ampliado, iluminado, que está 
digitalizado y más encima, que estamos 
en las redes sociales con logo, letrero y 
todo eso, me llena de orgullo, porque no fue 
fácil lograrlo. Nosotras habíamos buscado 
apoyo por varias partes y no nos fue bien, 
así que agradecida con el "Emprende Alto", 
porque nos dieron la oportunidad para 
crecer, para avanzar y para mejorar. Yo soy 
una convencida de que el esfuerzo trae su 
recompensa, de que hay que seguir ade-
lante y que no hay que bajar la ilusión, por 
muy difícil que se pongan las cosas, no hay 
que irse para abajo".   
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Oriel Campillay Cortéz
El local de Don Oriel, se encuentra ubicado 
en la localidad de Las Pircas en pleno valle 
de El Tránsito, vive con su señora Dellis y 
juntos tienen una Posada la que llamaron 
"El Aluvión de Las Pircas", puesto que está 
al costado de la quebrada por donde la 
fuerza del barro arrasó completamente 
con su vivienda a fines de enero del 2020. 
A pesar de la pérdida de su casa, don Oriel 
y su esposa lograron hacer frente a la ad-
versidad y lograron recuperarse levantando 
su posada donde ofrecen ricos almuerzos 
y jugos naturales a los vecinos y turistas 
que se acercan a su local. Con "Emprende 
Alto" mejoraron los espacios de su posada, 
a fin de hacer frente a las regulaciones de 
distanciamiento social por la pandemia. 
También implementaron el servicio de Co-
mida Rápida en modo delivery para repartir 
los fines de semana a la familias de ambos 
valles de Alto del Carmen. "Queremos avan-
zar ofreciendo este delivery a muchos ve-
cinos que se nos acercan y nos preguntan 
para hacer pedidos, así programamos los 
horarios para cada valle. Es harto el trabajo 
que hacemos pero estamos motivados y 
agradecidos por el apoyo de este progra-
ma", comentó don Oriel. 

Clementina Plaza Alcota
"Estoy contenta porque me instalé con 
un almacén, acá en Las Pircas no habían 
negocios cerca, y el único que había estaba 
más alejado y pasaba cerrado porque la 
persona que lo atiende trabajaba fuera de 
acá", señaló Clementina. Comentando que 
"mi local está bien completo, tiene de todo, 
bien surtido con productos y abarrotes. Lo 
mejor de todo es que trabajo en mi propia 
casa, esto me permite estar con mis dos 
hijas; yo soy jefa de hogar, así que quedé 
muy agradecida del Emprende Alto, porque 
con este programa pude terminar de 
construir mi almacén e instalar el sistema 
eléctrico para poder conectar las máquinas 
para refrigerar y congelar los productos. Mi 
experiencia fue bien positiva, porque todos 
quienes trabajaron en este programa siem-
pre estuvieron disponibles para responder 
mis dudas y consultas e igualmente las 
capacitaciones me ayudaron a manejar 
mejor las cuentas y a organizar el negocio", 
indicó Clementina.
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Globelda Plaza Portilla
"Con mis plantas, flores y arbolitos le 
regalamos color, vida y alegría a las casas 
de los vecinos. Fueron meses complicados, 
la gente no podía salir por el Covid 19, las 
compras bajaron mucho. Pero ese mismo 
encierro nos presentó una oportunidad, 
aprovechamos que la gente tenía que 
estar en casa y les ofrecimos plantas para 
jardinear y la idea nos funcionó. Mis clien-
tes buscan frutales, plantas de sombra 
y rosas, con ellos pasamos conversando 
y compartiendo historias sobre cómo 
cuidarlas.  El "Emprende Alto" me ayudó a 
traer cien árboles nuevos, entre mandari-
nos, palta hass, naranjas, palta edranol  y 
limón de gaza. Es bonito ver que las plan-
tas que uno cuida de chiquitas crecen y 
están en los jardines o patios de las casas 
de nuestro valle", relató la señora Globelda. 
Ella no se complica para reinventarse labo-
ralmente, "soy Prevencionista de Riesgos, 
también conductora profesional, hasta el 
2019, antes de dedicarme a mis plantas, 
estuve por tres años trabajando en una 
empresa de sondajes de un proyecto mi-
nero cercano que se suspendió, ahora me 
dedico a esto y estoy feliz porque con esto 
traigo un ingreso a mi casa, ocupo mis 
días y me preocupo de que crezcan sanas 
y lindas hasta que alguien venga acá a Las 
Pircas y se las lleve a su casa", contó.

Robinson Campillay Tamblay
"Mi abuelo decía que el que no se atreve, 
no cruza el río. Hay que echarle pa’delan-
te, atreverse a hacer las cosas. A lo mejor 
usted puede tener la idea, pero si no la 
ejecuta, nunca va a hacer nada, entonces 
hay que ser perseverante y seguir con la 
idea hasta conseguir lo que se ideó", así 
comenzó su relato Robinson, quien instaló 
una Vulcanización en Chanchoquín Grande. 
"Mis clientes son los conductores de trans-
porte agrícola y de la locomoción colectiva, 
además de los vecinos que presenten 
algún inconveniente con sus neumáticos 
al trasladarse por diferentes rincones de la 
comuna", comentó. "Este oficio lo aprendí 
más bien por necesidad, hace muchos 
años trabajé en las micros rurales, cuando 
los caminos eran de tierra aún, no habían 
carretera. El jefe que tenía en ese entonces, 
me decía que aprendiera el oficio de la 
vulcanización, porque después me iba a 
servir. Y justo ahora con la pandemia y con 
la cesantía que se presenta en el valle, me 
dediqué a esto y ya me generó ingresos. 
Además, la más próxima vulcanización 
está a unos 25 kilómetros, así que muy 
contento con el programa Emprende Alto 
que me haya permitido levantar el techo 
de mi tan ansiado galpón, ya contamos 
con esta estructura para poder realizar de 
mejor forma nuestro trabajo", concluyó 
Robinson. 
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Delfina López Espejo
La Casona de Chanchoquín Grande, es un 
reconocido lugar dentro del valle de El Trán-
sito, sus visitantes destacan su atención, 
el entorno natural y la calidad de su servi-
cio. Es un lugar que doña Delfina, junto a 
su hija Karime, abrieron hace poco más de 
diez años y se preocupan en proyectarlo a 
futuro. "Cuando realizamos eventos al aire 
libre teníamos la dificultad de la luz, es por 
ello que para poder hacer frente a los re-
querimientos de los visitantes enfocamos 
el Emprende Alto en adquirir dos genera-
dores de electricidad de alta capacidad, 
que nos permiten asegurar el suministro 
cuando realizamos estas actividades con 
empresas, particulares o cuando algunos 
huéspedes quieran hacer algo diferente 
dentro del terreno donde se necesite". "La 
idea de nosotras es aprovechar el entorno, 
que la estadía de quienes nos visiten no 
se quieran ir y que quieran regresar pronto 
porque acá conocen el valle y aprenden de 
nuestras costumbres, especialmente en la 
comida y en las historias", indicó Delfina.

Tomás Araya Rivera
"Me dedico a la construcción y restauración 
de inmuebles folclóricos en barro, piedra y 
también hago muebles en maderas nativas 
como el raulí, roble y pino oregón", contó 
Tomás. "Por fortuna tenemos mucho traba-
jo. Hay muchos vecinos que aprovecharon 
el retiro de su 10% y dieron paso a construir 
o ampliar sus casas. Tengo seis trabaja-
dores que me apoyan en la construcción y 
una decena de proyectos en lista de espera. 
La mano de obra por acá es escasa, así que 
estamos trabajando en cumplir con todos 
los pedidos que los vecinos nos encargan. 
Acá hacemos quinchos, muros sólidos en 
piedra y en greda y eso va de la mano con 
la tradición de las primeras construccio-
nes del valle", describió Araya. Hace unos 
años, con el aluvión de El Tránsito, Tomás 
perdió su taller en el que trabajaba y guar-
daba sus herramientas, el barro arrasó con 
todo el galpón, afectándolo muy fuerte, "por 
lo que tuve que levantarme de nuevo, partir 
con más ganas. El "Emprende Alto" me dio 
la posibilidad de adquirir herramientas 
y equipos nuevos, así como también, las 
capacitaciones me ayudaron a manejar 
mejor mi negocio y a publicitarlo por redes 
sociales. Me diseñaron un logo, tarjetas, 
pendón y mi trabajo lo muestro por la web. 
Así que los invito a que me conozcan en 
internet en "El Cholito Construcciones", 
señaló Tomás.  
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Cinthia Flores Contreras
Antes del aluvión que afectó a los habi-
tantes de la localidad de El Tránsito en el 
2020, en sus tiempos libres, ella atendía 
en su casa a algunas de sus amigas y 
vecinas alisándoles e hidratándoles el 
cabello. "Después de que el almacén en el 
que trabajaba se derrumbara por lo del 
aluvión, me enfoqué directamente en este 
trabajo. Siempre me ha gustado la belleza, 
me he capacitado y estudiado Estética 
Profesional para dejar a las clientas lindas, 
contentas, eso las hace sentirse bien y uno 
también se siente bien cuando ellas se van 
lindas, acá vienen mujeres de todas partes 
de la comuna, no tan sólo de este lado del 
valle", contó Cinthia. Agregando que "El 
"Emprende Alto" le permitió adquirir más 
insumos y ampliar sus servicios como por 
ejemplo embellecer las pestañas, "algo que 
muchas mujeres me estaban solicitando" 
recalcó.  Además pude renovar el mobi-
liario y adquirir un alisador y secadores 
de alta gama y una camilla para el nuevo 
servicio que sumé. Antes atendía en una 
mesa pequeña y ocupaba las sillas de mi 
comedor, pero ahora estamos mucho más 
equipados".   

Alejandra González Villegas
"Entre río y cordillera" se llama el restau-
rant que Alejandra y su esposo Melvin 
abrieron en El Tránsito. "Entre los dos 
cocinábamos y después de eso, yo atendía 
las mesas. Íbamos muy bien, hasta que el 
aluvión nos destruyó todo, el barro llegó 
hasta el techo, justo cuando llevábamos 
poco tiempo y dábamos el servicio a tra-
bajadores, el aluvión nos obligó a empezar 
de nuevo. Eso fue terrible pero no paramos, 
porque teníamos que limpiar el local y 
cumplir con lo acordado con ellos, así que 
arrendamos una casa particular y ahí le 
dábamos la alimentación. La empresa nos 
entendió, así que ahí volvimos a partir y 
empezamos a armarnos de nuevo, con 
sillas de familiares que nos prestaban y no 
dejamos de trabajar ni de limpiar", recordó 
Alejandra. "El Emprende Alto nos ayudó a 
amoblar el local, tenemos comedores nue-
vos, los que queríamos tener hace tiempo 
y que veíamos tan lejos poder lograrlo. Lo 
bueno es que con trabajo, con ayuda de 
la empresa y del sector público podemos 
hoy seguir atendiendo todos los días de 
la semana a los trabajadores, vecinos y 
visitantes que nos prefieren y que se van 
contentos de nuestro restaurant".
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Guillermo Barrera Toro
"Mi proyecto consistió en instalar una 
lechería para la elaboración de queso de 
cabra, ya que hace un tiempo me compré 
unas cabras lecheras y así les pude sacar 
provecho. Además de los quesos, también 
produzco otros derivados de esta leche. Mi 
lechería está en El Tránsito, se llama "Doña 
Celsa" y se ubica en un terreno que arrendé 
por varios años", contó Guillermo. Él con-
fiesa que siempre se muestra curioso por 
aprender y poner en práctica lo que apren-
de rápidamente "Me gusta siempre estar 
haciendo cosas, el campo y mis caprinos 
me ocupan las mañanas y tardes. Yo ahora 
tengo 25 cabras que gracias al aporte del 
Programa "Emprende Alto", les pude me-
jorar las condiciones de las instalaciones 
del corral donde las guardo. Están en un 
establo bien hecho, adecuado para cuidar y 
criar estos animales. Además el programa 
me entregó conocimientos sobre el manejo 
de los animales, sobre higiene y seguridad 
sanitaria, fue todo muy positivo para mí. 
Cuando a uno le gusta algo y aprende más 
de eso, no existen puntos bajos que contar, 
además acá comprobé que cuando uno se 
decide en hacer algo tiene que hacerlo con 
pasión, con trabajo y así las cosas salen 
bien", declaró.

Yaco León Vilches
No resulta extraño encontrar el taller y el 
patio de "Yackolor" lleno de vehículos espe-
rando su turno para su revisión o repara-
ción, en la calle principal de la localidad de 
El Tránsito. "Yo partí hace más de una déca-
da en la región de Valparaíso dedicándome 
a esto de la pintura y de la desabolladura, 
tuve una muy buena escuela allá y llevo 
trabajando cuatro años acá", resumió Yaco 
León. Él destacó que "este oficio es muy 
bonito, todos los autos plantean un desafío 
diferente, por eso todos los días tienen 
algo distinto aunque todos los vehículos 
sean iguales, a mí me gusta lo que hago". 
El trabajo con vehículos requiere de una 
permanente dedicación y contar con los 
espacios y equipamiento adecuados para 
poder responder a los exigentes clientes. 
"Hace tiempo que tenía la idea de construir 
una sala de pintura para poder trabajar 
de forma más limpia y así mejorar las 
terminaciones de los encargos que hace-
mos acá y con "Emprende Alto" lo pudimos 
concretar. Además las capacitaciones del 
programa me ayudaron bastante a conocer 
lo relacionado con los flujos de dinero y 
también aprendimos publicidad en redes 
sociales y aprovechar las herramientas 
tecnológicas para que el negocio se vea de 
una forma más atractiva", resaltó don Yaco.  
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Rosana Toro Toro
De sonrisa amable y buen trato al visitante 
y eventual comensal es la "Tía Roxy", quien 
tiene su local de venta de comida rápida y 
de jugos naturales a un costado de su casa 
en El Tránsito. "Yo soy emprendedora desde 
hace varios años. Partí haciendo colacio-
nes. Fui ambulante vendiendo empanadas 
en ferias, partidos de fútbol y eventos 
donde la gente se reunía. Me di cuenta que 
eran pocas las personas que ofrecían estos 
productos y así empecé. Con harta inicia-
tiva y empeño", recordó Rosana. "A mí me 
gusta la cocina, me gusta cocinar. Yo llegué 
a ser emprendedora, para sacar a mis tres 
hijos adelante, partí con las sopaipillas y 
las empanadas y por fin con el Emprende 
Alto ya pude finalizar la construcción de mi 
local, puesto que este programa me pro-
porcionó los materiales de construcción 
que me faltaban para terminarlo. Así que 
estoy más que agradecida, y les digo a los 
jóvenes y a todas las personas que quieran 
emprender que no dejen de ponerle ganas 
y de mantener la perseverancia, porque no 
hay nada mejor que ser su propio jefe para 
que de verdad valore su trabajo".  

Yamilet Plaza Portilla
La mirada se pierde entre las montañas del 
sector La Fragua estando en el balcón de 
su local. "Acá ofrezco alimentación y alo-
jamiento. Partí hace catorce años en Chi-
güinto, ofreciendo almuerzo a los turistas y 
trabajadores que en ese entonces llegaron 
a la zona", dijo Yamilet. "Para los emprende-
dores de acá, nos cuesta mucho seguir en 
este tipo de negocios, por lo que "Emprende 
Alto" nos vino como anillo al dedo, además 
esto es muy positivo para todos, no tan 
sólo para mí y para quienes me ayudan a 
atender a los visitantes y huéspedes. Acá 
gana el que me vende la verdura, la carne, 
el pan, los útiles para el aseo. Eso es muy 
beneficioso para los vecinos y vecinas del 
valle, acá con trabajo mejoramos la calidad 
de vida de varios vecinos y eso es muy 
beneficioso para todas las familias que 
dependen de uno", resaltó.  
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Viviana Espinoza Bordones
A un costado del camino que une la 
localidad de El Tránsito con La Fragua, 
se ubica el carrito de Food Truck "Mallu", 
donde se pueden encontrar distintos tipos 
de sándwiches, completos, papas fritas, 
empanadas, jugos y bebidas. Lo atiende su 
propia dueña, Viviana. Ella trabajó muchos 
años como manipuladora de alimentos en 
el casino de una empresa agrícola del valle, 
por lo que "sé cómo atender hasta al clien-
te más goloso", señaló. "Lo bueno de este 
trabajo es que uno administra sus tiempos 
y así puedo compartir más momentos 
con mis hijos más pequeños", comentó 
Viviana. Agregó que "en tiempos complejos, 
el programa "Emprende Alto" me permitió 
equipar mejor mi carro. Cuesta tener los 
medios para ello, más aún en este esce-
nario de dificultades económicas, la gente 
no podía salir, se suspendieron las ferias 
y las fiestas. El carro representó para mí 
la posibilidad de contar con una fuente de 
ingresos independiente, soy mi propia jefa 
y con la implementación que me entrega-
ron, pude obtener los permisos para poder 
trabajar tranquila y así traer el sustento a 
mi hogar. También me ayudaron a acondi-
cionarlo, así puedo moverme adonde sea", 
destacó doña Viviana.

Ximena Fuentes Santibáñez
"Yo aprendí este oficio por mi papá, Mo-
desto Fuentes, él era maestro tapicero, yo 
desde muy niña miraba cómo él trabajaba 
y siempre andaba intruseando entre sus 
cosas y aprendiendo cómo con sus manos 
mejoraba los muebles que les traían", 
recordó Ximena. Ella se inició en este oficio 
arreglando sus propios sillones, luego 
continuó arreglando sus sillas. Agregó que 
"después una vecina me encargó que le ta-
pizara las sillas de su comedor y le gustó, 
quedó muy conforme con mi trabajo, y des-
de ahí fue que me enfoqué en este oficio, 
que se convirtió en mi emprendimiento". 
Ximena vive en La Arena Baja, su casa la 
adorna una gran palmera que sirve de 
referencia para los vecinos y nuevos clien-
tes que la buscan para que les reparare o 
cambie el tapiz de sus artículos que llegan. 
"Con el Emprende Alto pude incorporar a 
mi taller una máquina de coser industrial, 
que sumada a las nuevas herramientas e 
insumos me permiten hacer frente a los 
pedidos que me encargan. Cuando veo 
que mis clientes quedan satisfechos con 
el resultado de mi trabajo es realmen-
te confortable y eso me motiva a seguir 
haciéndolo mucho mejor. Esto es un oficio 
tradicional, somos pocas las personas que 
nos dedicamos a esto por eso la gente nos 
busca", comentó orgullosa Ximena. 
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Irma Azócar Henríquez
Cuando decidió dejar su natal San Antonio 
para radicarse con su marido en el norte, 
no pensó que llegaría a vivir entre los ce-
rros del valle del Huasco Alto. "Llegamos a 
La Arena Baja en el verano del 2015, al poco 
tiempo vivimos el aluvión, fue terrible, 
fue una situación compleja porque nunca 
había vivido una situación como esa. Pero 
nos supimos levantar, al igual que todos 
los vecinos del valle. Muchos lo perdieron 
todo", recordó doña Irma. Ella posterior-
mente trabajó como temporera en algunos 
de los predios de la zona en la cosecha de 
la uva, donde llegó a ocupar el cargo de su-
pervisora de grupo hasta que la pandemia 
la dejó sin su fuente laboral. "Así fue como 
nos hicimos cargo de este almacén que mi 
suegra inició. Empezamos con muy poqui-
to, con tres cosas de cada producto y ahora 
tenemos bien surtido. Por fortuna nos ha 
ido bien, gracias a la gente que nos prefie-
re", contó. Los clientes no le fallan a doña 
Irma y ella tampoco, "hacemos ofertas para 
no castigar el bolsillo de los vecinos. El 
Emprende Alto nos permitió equipar mejor 
el almacén, así damos una mejor atención 
y logramos aumentar considerablemente 
las ventas. Los vecinos no tienen que bajar 
a Vallenar por sus productos porque acá 
los tenemos. Eso me tiene tranquila, moti-
vada veo que el esfuerzo y la perseverancia 
están dando resultados". 

Nadia Flores Cortés
"Mi familia, desde que tengo recuerdos, 
siempre se ha relacionado con la crianza 
y cuidado de caprinos. Por mis parientes 
he aprendido bastante de los cuidados 
que requieren las cabritas, y sobre cómo 
elaborar el queso de cabra y otros produc-
tos derivados de su leche. Así fue como, 
con mi marido, decidimos dedicarnos a 
ello y adquirimos cuatro hembras y un 
macho de raza Sannen, que son una de 
las mejores razas productoras de leche, 
que encargamos a un criadero de la zona 
central, porque la raza criolla. En nuestro 
terreno instalamos los corrales y planta-
mos alfalfa y cebada para alimentarlas. Lo 
vemos como una inversión para empezar 
con nuestros proyectos y difundir mi mar-
ca, a la que llamé "Qué Luna", comentó una 
entusiasta Nadia. "Con las cabras tene-
mos la base para producir el queso y más 
adelante, tenemos pensado hacer yogurt 
de leche de cabra, lo que enlazamos con el 
aporte del programa "Emprende Alto" que 
nos significó una ayuda tremenda puesto 
que nos permitió construir nuestra sala de 
procesos donde trabajamos todos nues-
tros productos derivados de la leche. Esto 
representa mucho para nosotros, porque 
nos arriesgamos, dejamos otros proyectos 
de lado y mantenemos la fe en hacer reali-
dad nuestros sueños", reflexionó Nadia. 
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Ana Herrera Villegas
La señora Ana se dedica a la crianza de 
aves de corral y de ganado caprino, las que 
tiene al aire libre entre los rincones de su 
terreno en Colpe. Sus gallineros se le hicie-
ron pequeños para la cantidad de aves que 
hasta el momento mantiene. Ella presentó 
su iniciativa al programa Emprende Alto, 
con la cual levantó nuevos corrales para 
sus gallinas, gansos, cuyes y conejos; 
además adquirió conocimientos técnicos 
con los cuales acercará su sueño de poder 
tener una Granja Educativa, ofreciendo a 
los visitantes la experiencia de interactuar 
con los animales alimentándolos, recolec-
tando huevos, entre otras actividades de 
campo. Junto a ello, Ana aprovecha esta 
instancia para vender sus artesanías, pan 
amasado, churrascas, helados artesanales, 
y mote con huesillo. Su idea es compartir 
su conocimiento a todos quienes lleguen 
a visitarle y, a la vez, que disfruten del 
entorno natural que la ha acompañado en 
su día a día.

Basilio Santander Alquinta
"Yo aprendí a hacer pan hace más de 25 
años, aprendí de mi padre. Yo veía cómo 
trabajaba mi papá, cuando traía la harina 
y empezaba a  amasar y después los ponía 
en el horno. Lo acompañaba a vender y de-
jar el pan a todos los pueblos de alrededor 
de Chollay. Acá todos los días hacemos 
el pan, tengo hallullas y hago tortillas de 
rescoldo también; los sábados hay empa-
nadas de pino. Los vecinos esperan el pan y 
gracias a Dios no nos falla la clientela", re-
lata serenamente Basilio. "Con el Emprende 
Alto pude adquirir un equipo electrógeno, 
porque acá es común que se corte la luz y 
sin luz no puedo echar a correr las máqui-
nas. Además tengo ahora una mesa para 
poder hacer los panes. Es bueno participar 
en este tipo de programas porque así uno 
va mejorando su trabajo. Antes yo hornea-
ba el pan en un horno viejo, uno de barro 
que tengo pero que ya no uso. Igual cuando 
falla la luz, ocupo los que tengo acá a la 
entrada que son "más nuevos". Con el paso 
del tiempo, postulé a unos proyectos de la 
empresa y apoyado por otras entidades, 
pude equipar mi sala de trabajo y tener un 
lugar amplio para poder hacer el pan que 
es lo que me ha ayudado a vivir a mí y a mi 
familia".  
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Leticia Campillay Garrido
"Confecciones Letty" se llama el novedo-
so emprendimiento de esta vecina de 
Chollay, que supo darle el certero empujón 
en momentos complejos e inciertos. "Acá 
tuve buena acogida porque identifiqué un 
negocio que no existía en los alrededores 
y que me generara movimiento. A pesar de 
la pandemia, las fechas importantes como 
festividades no dejaron de celebrarse -aun-
que quedaron fuera los invitados- ahí fue 
cuando lancé mi negocio de confecciones 
y estampados de ropa, sábanas, cortinas, 
tazones y cojines personalizados para ni-
ños, niñas y adultos. Los que tuvieron una 
excelente recepción de parte de los vecinos 
quienes encontraron una buena opción de 
regalo para su seres queridos", señaló Leti-
cia. "A mí siempre me gustó la confección, 
realicé algunos cursos donde aprendí más 
sobre ello, también reviso tutoriales y co-
nozco más sobre diseño y estampados los 
que posteriormente los trabajo en tazones, 
cojines, poleras, polerones. En tiempos 
complicados toda ayuda es bien recibida, 
el "Emprende Alto" me facilitó los materia-
les de construcción para levantar mi taller 
de 6x3 metros, además me permitió ad-
quirir insumos para confeccionar nuevos 
productos. Ahora con mi taller, mi idea es 
mantener siempre un stock de productos 
para exhibir lo que hago, como delantales, 
mantelería cortinaje, confecciones perso-
nalizadas, entre muchas otras cosas más". 

María Franco Campillay
"Yo siempre vi cómo mis abuelos todo lo 
que tenían y cosechaban era su sobrevi-
vencia, y ese apego y cuidado por la tierra 
y por sus árboles me quedó grabado y es lo 
que quiero seguir haciendo", parte diciendo 
María, quien en su terreno de Conay tiene 
una plantación de nogales. "Este proyecto 
para mí ha significado mucho, porque 
pude recuperar los árboles que tenía, 
algunos muy antiguos de más de 70 años, 
los que con mis cuidados, todavía dan 
nueces de muy buena calidad y a la vez, 
quise innovar incorporando otros injertos 
y nueces nuevas para variar un poco mi 
huerto". María es una convencida de que 
"cada persona tiene esas ganas de lucha y 
muchas veces hay que tocar puertas y gri-
tar a los cuatro vientos los sueños, porque 
nos van a guiar hacia nuestros propósitos. 
El trabajo desarrollado en Emprende Alto a 
uno le entrega un aprendizaje único y enri-
quecedor. Quedé muy contenta con haber 
participado en él". 
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Yina Espinoza Macaya
Yina se dedica a la apicultura, ella se sumó 
al "Emprende Alto" y encargó familias de 
abejas con el objetivo de elaborar miel y 
sus subproductos. Dentro de estos pro-
pondrá innovar en la elaboración de telas 
enceradas, "con estas telas enceradas 
embalaré los productos para así evitar el 
uso de plástico como material de envol-
ver, teniendo una mirada más ecológica, 
respetando el trabajo de las abejas y a los 
productos finales que entrego y que me 
permitirá cubrir una demanda creciente". 
Yina es de profesión Técnico en Alimentos, 
maneja muy bien los conceptos de inocui-
dad asociados a su proceso productivo, 
ella tiene una mirada de futuro respecto 
a sus productos, entendiendo como el 
mercado apunta hacia alimentos lo más 
inocuos posibles. Ella vive en el sector de 
El Encierro, al final del valle de El Tránsito, 
un lugar que ofrece un ambiente ideal 
para su actividad. Yina es una persona 
que se supera día a día, siempre leyendo, 
estudiando para aprender, justamente en 
las capacitaciones del "Emprende Alto" 
se familiarizó más con el marketing y la 
estructura de costos que aplicará en este 
negocio y "otros nuevos clientes que pue-
dan aparecer", comentó. 
 

María Macaya Rojas
La señora María vive en sector de El En-
cierro, su vida la ha dedicado a trabajar 
la tierra y cultivar frutas como manza-
nas, ciruelas, peras y duraznos. En estos 
alejados parajes ella logra darle vida a 
estos cultivos y elaborar una gran variedad 
de productos entre los que se encuentran 
hierbas, néctares, mermeladas y frutos 
deshidratados. A pesar de verse afectada 
por los recientes aluviones, ha podido 
superar tales dificultades junto a su ma-
rido e hijos. María siempre está haciendo 
algo, "tengo un par de cabañas que estoy 
acondicionando para los visitantes que 
quieran alejarse de todo el mundanal 
ruido de las grandes ciudades", comentó. 
Lo  distante de su residencia, le planteó el 
desafío de aprovechar de comercializar lo 
mejor posible sus productos. "Ahora con el 
Emprende Alto, la calidad y tratamiento de 
mis productos es mejor, cuento con  más 
frutos secos cuando bajo a venderlos Valle-
nar y a otras ciudades que me encargan", 
dijo la señora Ana. Un punto no menor en 
la elaboración de sus productos es que se 
utiliza energía solar, lo que le otorga un 
valor agregado. 
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Cristian Carmona Alcayaga
Es uno de los fundadores del grupo 
musical "La Nueva Onda Tropical" de la 
localidad de Junta de Valeriano, que el año 
2005 empezó a acompañar con su ritmo a 
todos los asistentes de los bailes y eventos 
de Año Nuevo, Fiestas Patrias y eventos 
estivales que se realizaban en las distintas 
localidades de Alto del Carmen. "Hoy somos 
cinco integrantes que estamos esperando 
que se vuelvan a realizar estos eventos con 
público. Ha sido complicado esta época 
de pandemia, pero por fortuna pudimos 
equiparnos con la amplificación gracias 
al "Emprende Alto", porque cada vez que 
nos contrataban para tocar en los eventos, 
debíamos arrendar equipos de sonido y ahí 
se nos iba gran parte de lo que ganábamos. 
Así que ahora contamos con sonido propio, 
la ganancia se va a ver porque ya estamos 
completísimos", contó. Cristián aprendió 
a los nueve años a tocar el acordeón por 
curiosidad propia y de ahí no lo abandonó 
más "Yo mirando aprendí, soy autodidac-
ta por eso siempre busco algo nuevo qué 
hacer y soy un agradecido de quienes me 
ayudan por eso invito a las personas a su-
marse a este tipo de iniciativas porque en 
tiempos complejos, representan una ayuda 
real para muchos que debimos suspender 
nuestros trabajos por el Covid y que veía-
mos más lejanos nuestros objetivos". 

Leonira Cayo Aróstica
Se caracteriza por su sonrisa amable y 
trato afable con el visitante. "Yo soy nacida 
y criada entre estos parajes, acá es muy 
lindo vivir, a muchos les parece difícil, 
pero a eso hay que ponerle ganas, porque 
siempre uno puede resolver las cosas que 
se presentan. Uno debe ingeniárselas para 
salir de ellos", comentó. El "Emprende Alto" 
le permitió a Leonira adquirir los materia-
les de construcción con los cuales hizo su 
galpón, así como también le proporcionó 
pasto para su ganado caprino cuya leche 
utiliza para la elaboración de los quesos 
que hace junto a sus familiares en Junta de 
Valeriano y comercializa en los alrededores. 
"Estoy contenta porque pude levantar un 
galpón donde guarecer a mis animales y 
donde guardo el alimento para ellos, así 
lo cuido del sol, del frío y de los animales 
de otros vecinos que a veces llegan acá y 
se lo comen. Acá es difícil de conseguir las 
cosas y Emprende Alto me ayudó en tener 
este galpón que por muchos años quería", 
concluyó doña Leonira.
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Gubier Cayo Aróstica
Al asomar los cerros de Junta de Valeriano, 
se puede encontrar con algunos animales 
pastando en las cercanías del río, estos 
animales son de don Gubier. "Llevo casi 
veinte años realizando cabalgatas por los 
alrededores. Si usted quiere un paseo de 
un día, lo hacemos. Si quiere un recorrido 
de más días, también lo hacemos. Acá 
cumplimos con el gusto del visitante. 
Conocemos el trayecto desde Pascua Lama 
hacia Copiapó, por toda la cordillera de 
Atacama", describió Gubier. "El negocio 
estuvo muy lento por la pandemia, la gente 
no se podía desplazar de un  lugar a otro, 
los turistas desaparecieron, menos mal 
que el "Emprende Alto" me apoyó con sacos 
de semillas de alfalfas y con materiales 
para cercar. Esta alfalfa me ayudó para 
mantener los caballos, los mulares y los 
burros con los cuales salgo a trabajar en 
las cabalgatas", destacó. Agregando que 
"ya se acerca la época de veranada y ya han 
venido algunos visitantes que conocieron 
los paisajes que la cordillera de Junta de 
Valeriano ofrece y que nunca van a olvidar".   

Fermín Alcayaga Cayo
Desde muy temprana edad aprendió lo 
que es vivir en la cordillera de Junta de 
Valeriano. Criado por su bisabuela, Fermín 
conoció cómo hacerle frente al frío y todo 
lo relacionado con la crianza de cabras y 
vacunos. "Con el paso del tiempo, me dedi-
qué a criar cabras porque resisten mejor 
las bajas temperaturas y pueden arriarse 
cerro más arriba en busca de pasto cuando 
éste es escaso", contó. Estos años han 
estado difíciles para criar animalitos, yo 
tengo unas 68 cabras, la mitad mía y la 
otra es de mi hermana, las crío para la 
leche y los quesos, que vendo por acá en el 
sector, mi clientela es de Perales hacia arri-
ba". A fin de potenciar la labor de crianza 
de caprinos, el programa Emprende Alto le 
proporcionó un estanque para que pueda 
regar su terreno ubicado en la Quebrada 
de La Ternerita. "El proyecto me facilitó 
un estanque de agua con capacidad para 
almacenar 4.800 litros, con ello dejé de 
preocuparme por el suministro de agua 
para regar los predios donde tengo mis 
animales. Además me otorgó fertilizantes 
para la alfalfa y adquirir cuatro cabras más 
que incorporé a mi ganado", declaró. 
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Iván Villegas Carmona
"Mi Emprende Alto consistió en adquirir 
implementación para realizar las labores 
de topografía que me ayudan a levantar 
toda la información referente a las con-
diciones y formas del terreno en la zona 
en la que vivo, con el que puedo apoyar a 
los agricultores de Junta de Valeriano y 
alrededores para que puedan conocer y 
definir las obras que tienen que realizar, 
como por ejemplo, obras que vayan en la 
dirección de mejorar el uso del recurso 
hídrico que acá no abunda", comentó Iván. 
Este joven de 24 años, trabaja por sistema 
de turnos como Topógrafo en diferentes 
tipos de Obras Civiles y cuando está en su 
casa de Junta de Valeriano, realiza labores 
como trabajador independiente, "puede ser 
en mis descansos, ahí sale algún trabajo y 
cuando no tengo trabajo en faena, esto me 
permite tener un ingreso y a la vez ser un 
aporte a mi comunidad. A mí el Empren-
de Alto me ha ayudado mucho y sé que 
muchos jóvenes tienen las ganas de ser 
emprendedor a ellos les digo que el que 
quiere salir adelante lo puede hacer, hay 
que atreverse, siempre es mejor arriesgar-
se que quedarse parado en la indecisión" 
concluye Iván. 
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